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Diego Afonso agra-
deceu a iniciativa da 
Ageman e da Águas de 
Manaus em antecipar 
as informações

O diretor -p res i -
dente da Agên-
cia Reguladora 
dos Serviços 

Públicos Delegados do 
Município de Manaus 
(Ageman), Elson Andra-
de Ferreira Júnior, esteve, 
no início da tarde desta 
quarta-feira, na Câma-
ra Municipal de Manaus 
(CMM) e fez a antecipação 
da entrega de documen-
tos requeridos pela CPI da 
Águas de Manaus. 

No volume de documen-
tos repassados à CPI, cons-
tam cópias do contrato de 
concessão dos serviços de 
abastecimento de água e 
esgotamento sanitário fir-
mado pela Prefeitura de 
Manaus com a empresa 
Águas de Manaus, além 
dos respectivos aditivos e 
cópias dos processos re-
ferentes às multas aplica-
das pelo órgão regulador 
contra a concessionária 
nos últimos cinco anos. 
No mesmo momento, a 
assessoria jurídica da em-
presa também apresentou 
documentos solicitados 
pela CPI. 

“A Ageman foi notificada 
na segunda-feira, dia 27, 
para apresentar as infor-
mações solicitadas pela 
CPI em um prazo máximo 
de até 72 horas e para 
reforçar o nosso compro-
misso em prestar todos os 
esclarecimentos à Comis-
são, achamos oportuno já 
encaminhar os documen-
tos para que os vereadores 
possam também ter tem-
po suficiente para analisar. 

A Ageman foi notificada na segunda-feira

Aumenta 
número de 
vagas

MAIS MÉDICOS

A ministra da Saúde, Nísia 
Trindade, anunciou quarta-
-feira (29) que o número de 
vagas do Programa Mais 
Médicos para o Brasil, cuja 
retomada foi anunciada na 
última semana, será amplia-
da em mais mil postos aber-
tos ainda no prmeiro edital. 
Em debate na 24ª Marcha, a 
Brasília em Defesa dos Mu-
nicípios, a ministra destacou 
o Movimento Nacional pela 
Vacinação e investimentos 
importantes que o governo 
federal pretende colocar na 
atenção primária à saúde e 
no cuidado integral, redu-
zindo as hospitalizações de 
longo prazo.

“Nós pactuamos na Comis-
são Tripartite o Mais Médi-
cos com todas as inovações 
que pudemos associar pela 
avaliação e experiência. Infe-
lizmente, nós tínhamos bra-
sileiros fora dessa cobertura 
no país, o que ocasionou re-
trocessos importantes nesse 
programa. E com o relança-
mento, nós vamos abrir seis 
mil vagas. Anunciamos [na 
semana passada] cinco mil, 
mas vai ser possível, neste 
momento, ampliar para seis 
mil vagas”, detalhou.

Ao todo, 16 mil vagas serão 
abertas até o final deste ano 
para profissionais que serão 
responsáveis pela atenção 
primária em milhares de cida-
des brasileiras, especialmente 
nas áreas de extrema pobreza. 
As outras 10 mil oportuni-
dades serão oferecidas em 
formato de contrapartida dos 
municípios e que garante às 
prefeituras menor custo, via-
bilização das contratações, 
maior agilidade na reposição 
do profissional e permanência 
nessas localidades.

No mesmo painel, o mi-
nistro Wellington Dias, 
anunciou a liberação de 
R$ 400 milhões em repasse 
aos municípios para serem 
utilizados na Busca Ativa  
do CadUnico.

Últimas

Jucea Itinerante encerra atividades com palestra

DIVULGAÇÃO

Sara Cruz foi uma das 
beneficiadas

O Governo do Amazo-
nas, por meio da Junta 
Comercial do Estado (Ju-
cea), encerrou, ontem, 
com palestra e oficina, as 
atividades da ação Jucea 
Itinerante no município de 
Parintins. A ação visa levar 
aos municípios atividades 
de orientação e formaliza-
ção de empresas. 

As atividades no municí-
pio iniciaram, nesta quarta, 
com a palestra “Procedi-
mento de Registro Empre-
sarial”, nas dependências 
da sede do Sebrae, locali-
zada na rua João Meireles, 
371, no bairro Francesa. 
A capacitação foi desti-
nada a estudantes, conta-
dores e empreendedores  
em geral. 

A estudante de estéti-
ca, Sara Cruz, 22, foi uma 
das beneficiadas pelo  
Jucea Itinerante.  

“Como quero, assim que 
terminar meu curso, abrir 
meu próprio negócio, é 
muito bom ter uma pa-

FORMALIZAÇÃO DE EMPRESAS BRASILIA

Secretário participa de 
reunião do MJSP

O secretário de Estado 
de Segurança Pública do 
Amazonas, General Carlos 
Alberto Mansur, participou 
de uma reunião de trabalho 
coordenada pelo Ministé-
rio da Justiça e Segurança 
Pública (MJSP), em Brasília 
(DF). O objetivo é tratar 
sobre assuntos ligados à 
segurança pública e, princi-
palmente, na área da melhor 
integração entre as secreta-
rias de segurança pública e 
o MJSP, por meio da Secre-
taria Nacional de Segurança 
Pública (Senasp).

A atividade acontece na 
sede do MJSP, e conta com 
a presença do Ministro do 
MJSP, Flávio Dino, do secre-
tário Nacional de Segurança 
Pública, Tadeu Alencar, e 
demais secretários estadu-
ais de segurança pública 
do país.

“Tratamos de vários temas 
ligados à segurança pública, 
principalmente na área da 

lestra como essa, onde 
somos orientados com o 
que pode e não pode na 
hora de começarmos a  
empreender”, afirmou.  

De acordo com a presi-
dente da Jucea, Maria de 
Jesus Lins, o intuito da au-
tarquia é proporcionar aos 
cidadãos a oportunidade 
de adquirir conhecimento. 

“Nossa missão como ór-

A fala foi sobre a segurança pública

gão de registro empresa-
rial é levar aos nossos usu-
ários, independentemente 
de onde eles estejam no 
nosso estado, as soluções 
e medidas que facilitam 
a abertura de novos em-
preendimentos”, afirmou  
a presidente. 

Oficina
No período da tarde, a 

integração, não somente 
dos órgãos de seguran-
ça pública, mas também, 
a integração com o pró-
prio Ministério da Justiça 
e Segurança Pública. É uma 
oportunidade para que, 
juntos, os secretários pos-
sam apresentar suas boas 
práticas, com relação ao 
combate ao crime e a redu-
ção dos indicadores crimi-
nais”, destacou o General.

Entregue documentação para 
CPI da Águas de Manaus

Com isso, nos colocamos 
à disposição como sempre 
fizemos para prestar as 
devidas informações aos 
parlamentares de for-
ma que possam condu-
zir os trabalhos da CPI”,  

destacou Elson. 
O presidente da CPI, 

vereador Diego Afonso, 
agradeceu a iniciativa 
da Ageman e da Águas 
de Manaus em anteci-
par as informações. Na 

oportunidade, o diretor-
-presidente da Ageman 
reafirmou o seu compa-
recimento à oitiva mar-
cada para o dia 5/4, bem 
como da diretora técnica 
de Concessões, Obras e 

Saneamento da Ageman, 
Suzy Tavares. O diretor-
-presidente da Águas de 
Manaus, Diego Dal Ma-
gro, foi convocado para 
comparecer à CPI no  
dia 12/4.

Jucea ainda realizou ofi-
cina de ‘Viabilidade e Li-
cenciamento’ direcionada 
para os servidores das 
prefeituras de Parintins e 
Barreirinha responsáveis 
pelos procedimentos de 
viabilidade, emissão de 
alvarás e licenciamen-
to ambiental e sanitário  
dos municípios.

Atividades
A Jucea realizou, na 

segunda-feira (27/03), 
visitas técnicas à Secre-
taria Municipal de Terras 
Cadastro e Arrecadação 
(SMTCA) da Prefeitura e 
ao Corpo de Bombeiros  
do município.

No segundo dia (28), a 
equipe da autarquia dis-
tribuiu cartilhas e folders 
com o passo a passo so-
bre os procedimentos 
para abertura, alteração e 
extinção empresarial. Os 
servidores percorrem as 
principais ruas e avenidas  
da cidade.

No volume de documentos 
repassados à CPI, constam 
cópias do contrato de con-
cessão dos serviços de abas-
tecimento de água

CPI DAS ÁGUAS
A Jucea realizou visitas téc-
nicas à Secretaria Municipal 
de Terras Cadastro e Arre-
cadação

CAPACITAÇÃO
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Lupi pode ser o primeiro demitido na equipe 
de Lula

Até deputados do PDT dão como certa a demissão de Carlos Lupi do Ministério 
da Previdência, em razão da trapalhada na redução dos juros dos empréstimos con-
signados sem consultar quem entende do assunto e nem mesmo a coordenação do 
governo. Lupi recebeu mais um sinal de que não está agradando: a Casa Civil informou 
somente na última hora que estava cancelada a reunião em seu próprio ministério 
para definir o assunto. É que tudo foi decidido por Lula na véspera. Sem ouvir Lupi.

Editorial
Manaus, uma cidade conhe-

cida pela beleza natural, é hoje 
marcada pela violência urbana. 
A cada dia, as páginas dos jor-
nais trazem notícias de mais 
homicídios, assaltos e violên-
cia, principalmente nos bairros 
periféricos. Os crimes são tan-
tos que a população já não 
se indigna mais. Mas isso não 
pode continuar assim. É preciso 
que a população se una para 
combater a violência e exigir  
medidas efetivas.

Os números da violência em 
Manaus são alarmantes. De acor-

do com dados do Atlas da Vio-
lência 2021, a taxa de homicídios 
na cidade foi de 47,7 por 100 mil 
habitantes em 2019, um aumen-
to de 8,7% em relação ao ano 
anterior. Além disso, o número 
de homicídios de jovens entre 15 
e 29 anos foi de 107,9 por 100 
mil habitantes, um dos maiores 
índices do país. Recentemente, a 
capital foi classificada como uma 
das mais violentas do mundo.

A violência na cidade não é 
um problema novo. Há décadas, 
a capital enfrenta problemas de 
criminalidade, de insegurança, 

assaltos à mão armada e as-
sassinatos à luz do dia. O cres-
cimento acelerado, a falta de 
oportunidades, a desigualdade 
social e a corrupção são alguns 
dos fatores motivadores dessa 
realidade. Mas isso não pode 
ser desculpa para que se aceite 
a violência como algo natural.

O filósofo Thomas Hobbes afir-
mava que a guerra é o estado 
natural do homem, mas que uma 
sociedade é criada para garantir 
a segurança e a paz. Não po-
demos permitir que a violência 
se torne o estado natural da 

nossa Manaus. É preciso que a 
sociedade se organize por mais 
segurança e exija providências.

A história nos mostra que a 
luta nesse sentido é possível. Em 
outras cidades brasileiras, como 
São Paulo, houve redução signi-
ficativa da violência nos últimos 
anos, graças a políticas públicas 
e à mobilização da sociedade. 
É possível fazer o mesmo em 
Manaus.

Para isso, é preciso que a 
população se una e exija medi-
das efetivas, como aumento do 
efetivo policial, melhoria na ilu-

minação pública, investimento 
em políticas sociais, combate à 
corrupção e à impunidade, entre 
outras. Além disso, é preciso 
que cada um de nós faça a sua 
parte, denunciando crimes, res-
peitando as leis e promovendo 
a cultura da paz.

Não podemos mais tolerar a 
violência. A vida humana é um 
valor sagrado e que deve ser 
protegido a todo custo. A in-
dignação da população é fun-
damental para que possamos 
construir uma cidade mais justa 
e segura para todos.

Sobre o direito de se indignar contra a violência

Com André Brito e Tiago Vasconcelos
CLAUDIO.HUMBERTO@METROJORNAL.COM.BR
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Que tal conhecer Tabatinga? 
   Conheça Tabatinga, a “Prin-

cesinha do Alto Solimões”, mu-
nicípio do Estado do Amazonas 
situado na tríplice fronteira entre 
o Brasil, Colômbia e Peru, na Me-
sorregião Sudoeste Amazonense e 
na Microrregião do Alto Solimões, 
cidade gêmea com a cidade co-
lombiana de Letícia, o coração da  
Amazônia colombiana. 

Eis aí o primeiro atrativo. Ligadas 
umbilicalmente, as duas cidades 
interagem intensamente por meio 
do intercâmbio das línguas, da 
cultura e culinária, do comércio 
e dos atrativos diversos que en-
volvem os três países. De lá é 

possível viajar para vários destinos 
internacionais, inclusive Bogotá e  
caribe colombiano. 

O acesso a Tabatinga se dá por 
via fluvial e aérea. Várias embarca-
ções e lanchas rápidas realizam o 
transporte de cargas e passageiros 
no percurso Manaus-Tabatinga-
-Manaus e municípios intermedi-
ários. Já de aeronave o tempo de 
viagem Manaus-Tabatinga é de 
01h45min, sendo a Azul a compa-
nhia responsável pelo transporte. 

Pelos dados do IBGE (2021), o 
Município possui aproximadamen-
te 68.502 habitantes e uma área de 
3.266,062 km². É uma cidade bas-

tante hospitaleira e muito visitada 
pelos turistas que vêm à tríplice 
fronteira, especialmente os que 
ingressam por Letícia.  

Os atrativos turísticos do municí-
pio já justificam uma viagem, pas-
sando pelo Castelo Brasil, Rua dos 
Calçados (Rua Marechal Mallet), 
Igreja Matriz, Mercado Municipal, 
Parque Zoobotânico, Mirante da 
Comara, Comunidades Indígenas 
de Umariaçú I e II, a gastronomia 
diversificada pelo fator cultural das 
fronteiras, incluindo os eventos 
culturais e os elementos naturais, 
que despertam grande interesse  
aos visitantes. 

Ao chegar o turista terá a oportu-
nidade de conhecer toda a cidade 
e seus atrativos, além de poder 
conhecer Letícia e realizar compras 
de perfumes, relógios, joias e outros 
produtos importados com preços 
bem acessíveis, ou curtir passeios 
diversos e a rica culinária colom-
biana. Também pode rapidamente 
chegar a Benjamin Constant ou 
conhecer o lado peruano. 

Em Tabatinga, vale incluir as 
comunidades indígenas de Uma-
riaçú I e II, da etnia Ticuna, onde 
o visitante conhecerá a cultura, o 
artesanato e outros produtos feitos 
pelas comunidades. Em seguida 

poderá visitar o Parque Zoobo-
tânico, situado na área do 8º BIS, 
onde existem espécies diversas de 
plantas e animais silvestres. 

Saindo do Parque é possível 
conhecer o Mercado Municipal e 
observar a diversidade de produ-
tos. Bem próximo ao mercado está 
a Igreja Imaculada Conceição, a 
Igreja Matriz, com a praça à sua 
frente, onde o visitante poderá 
curtir a tranquilidade do local.  

Partindo da Matriz chega-se à 
Rua Marechal Mallet, também co-
nhecida pelos turistas como a Rua 
dos Calçados, muito visitada pelos 
turistas que vêm da Colômbia, onde 

realizam compras de calçados de 
marcas brasileiras. De lá é possível 
chegar ao Castelo Brasil, um esta-
belecimento comercial de choco-
lates brasileiros, onde também é 
possível conhecer uma variedade 
considerável de artesanatos.  

Em seguida estão os marcos de 
fronteira entre o Brasil e a Colômbia, 
com as bandeiras dos três países 
da tríplice fronteira hasteadas. Para 
finalizar, o turista terá a oportunida-
de de visitar o Mirante da Comara 
situado no bairro de mesmo nome, 
onde poderá observar o maravi-
lhoso pôr do sol e a paisagem do 
belo Rio Solimões. 

Augusto Cecílio
Auditor fiscal e professor

Definido na véspera
Em nota curta, a Casa 

Civil informou ontem que a 
reunião para discutir juros 
do consignado “ocorreu na 
noite da última segunda-
-feira (27)”.

Subiu no telhado
A expectativa do Planalto 

é que Lupi se demita, até 
para “protestar” contra seu 
alijamento na decisão, mas 
ele é apegado à boquinha.

Bronca humilhante
Após alterar os juros sem 

consultar ninguém, em 
nome do “governo”, Lupi 
tomou uma bronca humi-
lhante de Lula ao telefone.

“O ministro não 
está em campa-
nha aqui, não”
Deputado André Fernan-
des (PL-CE) enquadrando 
Flávio Dino durante oitiva 
na CCJ

Ele é reincidente
Lula percebeu que Lupi o 

colocou no viva-voz, para se 
exibir a visitantes, e recla-
mou até de sua passagem 
(trágica) pelo Ministério do 
Trabalho.

Projeto de regra fiscal 
do PSD constrange go-
verno

O Palácio do Planalto 
não vê com bons olhos o 
movimento do PSD, que 
atropelou o ministro Fa-
zenda, Fernando Haddad, 
e apresentou proposta al-
ternativa para a nova re-
gra fiscal. A manobra, via 
PL 62/2023, é de autoria 
do deputado Pedro Paulo 
(RJ). Em reunião na sema-
na passada, em Sergipe, o 
projeto ganhou adesão da 
bancada da Câmara, com 
45 parlamentares, e deve 
receber ainda apoio dos 16 
senadores do PSD.

Haddad em seu labirinto
Deputados responsabi-

lizam o próprio Haddad, 
que enrola para mostrar 
a proposta, pela alternati-
va. Desconfiam do caráter 
‘gastador’ do projeto.

Desagrada o chefe
É o próprio Lula quem 

segura a proposta. O pro-
jeto deve ser entregue na 
primeira quinzena de abril, 
mas algo deve ser adian-
tado esta semana.

Pauta
A proposta do PSD já 

chegou à mesa do presi-
dente da Câmara, Arthur 
Lira, que deixou de ir à 
China para desenrolar a 
votação da regra fiscal.

Viana lesa a Pátria
Na China, maior cliente 

do Brasil, o nanico políti-
co Jorge Viana, diretor da 
Apex, falou mal do agro-
negócio associando a ati-
vidade a “desmatamento”. 
Ele mentiu. Dados do Ipea 
mostram que o Brasil é o 
líder mundial da produção 
sustentável entre países 
agroexportadores.

Gente ordinária
Jorge Viana tem os mes-

mos cacoetes da ministra 
do Meio Ambiente, Ma-
rina Silva, que durante a 
recente COP 27 também 
mentiu sobre o próprio 

país, dizendo há “120 
milhões de brasileiros 
 passando fome”.

Ciscando para fora
Não convidem à mesma 

mesa Arthur Lima (Casa 
Civil) e Gilberto Kassab 
(Governo), secretários de 
Tarcísio de Freitas. Tudo 
porque, político hábil, 
Kassab gosta de receber 
pessoas, enquanto Lima 
detesta o “varejo”.

Cerveja choca
Com a economia em rá-

pido declínio, enquanto o 
governo Lula patina há 
quase cem dias, agora, 
nem picanha e nem cer-
vejinha: a fabricante da 
Itaipava requereu recupe-
ração judicial apontando 
dívida de R$4 bilhões.

Não irão condenar?
Estranha o silêncio do 

presidente Lula e do mi-
nistro Flávio Dino (Justi-
ça e Segurança Pública) 
sobre o ataque em uma 
escola, em São Paulo, que 
tirou a vida de uma pro-
fessora e deixou outras  
três feridas.

Agenda
O ex-presidente Jair Bol-

sonaro já tem compro-
missos previstos para seu 
retorno ao Brasil, o que 
deve ocorrer nesta quinta-
-feira (30). Até o fim de 
abril, ele deve viajar pelo 
País em caravanas do PL.

Roda presa
Parlamentares creem 

que o presidente do Con-
gresso, Rodrigo Pacheco, 
segure por mais um tempo 
a instalação da CPMI do 8 
de janeiro. Ainda acredi-
tam que a comissão saia 
do papel entre 11 e 14 
de abril.

Ordem é se lambuzar
Agora ganhando R$220 

mil por mês, fora regalias 
e mordomias, Dilma deu 
uma banana para as com-
panhias aéreas e preferiu 
chegar à China em um voo 
da FAB. A petista assumiu 
o comando do banco dos 
Brics.

Pensando bem...
...a Maré vai acabar le-

vando outra oferenda para 
o mar.

Poder sem Pudor

Picolé da estrada

Ainda embevecidos 
com uma homenagem 
em Mossoró ao então 
vice-governador do 
Rio Grande do Norte 
Fernando Freire, depu-
tados deram uma para-
dinha num restaurante 
de estrada para forrar a 
barriga. Tarde da noi-
te, foram recebidos por 
um garçom alto e forte, 
que lhes exibiu o cardá-
pio de comidas típicas. 
Um dos deputados ten-
tou fazer graça e se deu 
mal: “O que se come 
aqui, fora o garçom?” 
O homem devolveu na 
bucha, com cara fecha-
da: “Garçom, aqui, não 
se come, se chupa...

Frase do dia 
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Crimes virtuais 
A Polícia Civil do Amazonas (PC-AM), por meio da De-

legacia Especializada em Repressão a Crimes Cibernéticos 
(Dercc), alerta a população sobre o “Golpe do Amor”, uma 
espécie de estelionato sentimental que vem fazendo cada 
vez mais vítimas no ambiente virtual. Segundo o delegado 
Antônio Rondon, titular da Dercc, essa prática tem se tor-
nado cada vez mais comum

É necessário estar atento às seguintes perguntas: co-
meçou relacionamento na internet? A outra pessoa nunca 
faz videochamada? Solicita dinheiro para passagem ou 
tratamento de parente? É militar ou trabalha no exterior? 
Cuidado. É golpe!

No hospital Joãozinho, zona Leste de Manaus, uma equipe 
de artistas formada por palhaços, perna de pau, bailarina, flau-
tista e acrobata levou música, interação e brincadeiras para as 
crianças. O artista Cleiciano Cardoso conta que a reação dos 
pacientes, acompanhantes e até dos médicos superou as expec-
tativas de quem espera apenas por sorrisos.“Acredito que seja 
o nosso ofício. Ficamos muito felizes por mudar um pouco a 
rotina das crianças, seus pais e mãe. A arte tem essa função, e 
o circo amplia esse sentido de transformação. A cada interação 
percebemos que a alegria estava estampada nos rostinhos das 
crianças”, disse o diretor da Cle Cle Produções, com 18 anos 
de atuação em Manaus. 

A Favor

Contra

  Documentos para CPI 
 O diretor-presidente da Agência Re-

guladora dos Serviços Públicos Dele-
gados do Município de Manaus (Age-
man), Elson Andrade Ferreira Júnior, 
esteve ontem na Câmara Municipal de 
Manaus (CMM) e fez a antecipação da 
entrega de documentos requeridos 
pela CPI da Águas de Manaus, tanto em 
relação a contratos e multa como em 
relação a aditivos, processos, multas 
e assessoria jurídica. 

Fake News
A Prefeitura de Manaus desmentiu 

ontem informação que circulou em sites 
e redes sociais. De acordo com o Ins-
tituto Municipal de Mobilidade Urbana 
(IMMU), não procede a informação sobre 
a instalação de fiscalização eletrônica 
(radares) em Manaus. 

            
Segundo o órgão, as equipes estão 

nas ruas implantando câmeras de 
monitoramento que não são utilizadas 
para autuar, como é o caso de outras 
que já existem.

    
 O IMMU salientou ainda que, quando 

estes redutores de velocidade forem 
implantados, a prefeitura fará ampla 
divulgação, mostrando transparência no 
trato com a coisa pública.

Joias de Bolsonaro 
O Tribunal de Contas da União (TCU) 

determinou que Jair Bolsonaro entregue, 
imediatamente, a terceira caixa de joias 
que ele guardou para si, em vez de en-
viar para o acervo do Estado Brasileiro. 
O conjunto vindo da Arábia Saudita é 
avaliado em R$ 500 mil.  Ao justificar 
a decisão de manter os itens, ele disse 
para seus contatos no WhatsApp que o 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) 
tem um relógio avaliado em R$ 80 mil.

            
Inquérito
Bolsonaro será ouvido no inquérito 

da Polícia Federal que apura a entrada 
ilegal das joias no Brasil. O depoimento 
foi marcado para o dia 5 de abril. Seu ex-
-ajudante de ordens, o tenente-coronel 
Mauro Cid, também vai prestar esclareci-
mentos. O ministro da Secretaria de Re-
lações Institucionais, Alexandre Padilha, 
disse que o ex-presidente  precisa dar 
explicações sobre o caso.

          
Chegada de Bolsonaro 
A expectativa é a de que Bolsonaro 

desembarque hoje cedo em Brasília. A 
Secretaria de Segurança do Distrito Fe-
deral e a PF montaram um esquema es-
pecial para a volta do ex-presidente. Por 
questões de segurança, ele não deverá 
utilizar o saguão principal do aeroporto 
e não poderá fazer um desfile em carro 
aberto, como queriam seus aliados. 

Inteligência artificial
Em carta aberta, um grupo composto 

por mais de mil especialistas destaca 
os “grandes riscos” que inteligências 
artificiais mais poderosas que o Cha-
tGPT 4, o novo “cérebro” do ChatGPT, 
representam para a humanidade. A pe-

A Prefeitura de Manaus, por meio das Secretarias Municipais da Mulher, Assistência 
Social e Cidadania (Semasc) e de Educação (Semed) e do Fundo Manaus Solidária (FMS), 
em parceria com a Agência Adventista de Desenvolvimento e Recursos Assistenciais (Adra), 
realizou, nesta quarta-feira, 29, a entrega de 376 vouchers de alimentação, cestas básicas 
e kits de roupas.  

Todas as famílias cadastradas para o recebimento dos benefícios foram reunidas na 
quadra da escola municipal São Benedito, localizada no bairro Cidade de Deus, zona Leste 
de Manaus, onde a entrega foi realizada.

A secretária municipal de Educação, professora Dulce Almeida, na ocasião representando 
o prefeito de Manaus, David Almeida, reforçou o espírito de solidariedade dos manauaras e 
da Prefeitura de Manaus, junto às famílias vítimas das chuvas. “O que queremos deixar aqui 
é o espírito de solidariedade, não apenas da Prefeitura de Manaus e instituições parceiras, 
que abraçaram essa causa, mas também do povo manauara que se mobilizou num ato de 
amor, doando cestas básicas, roupas, materiais de higiene pessoal, para que essas famílias 
possam recomeçar”, declarou a secretária.

No valor único de R$ 228, o benefício será concedido por meio dos chamados “Cartões 
Solidários”, que foram entregues às famílias por intermédio de um cadastro realizado pelas 
equipes de campo da Adra, usando o banco de dados já cadastrado pela Semasc, responsável 
pelos atendimentos in loco dessas famílias ao longo das últimas semanas.

“Manaus realmente vive uma situação calamitosa devido às fortes chuvas que se 
abateram sobre a cidade nas últimas semanas, mas graças a Deus o povo manauara 
é um povo muito solidário e temos instituições como a Adra, por exemplo, que vem 
ajudando a população vítima dessas tragédias”, destacou ainda o secretário Eduardo 
Lucas, da Semasc.

Prefeitura de Manaus e Adra realizam entrega de 
benefícios a famílias atingidas por fortes chuvas 
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tição é assinada por nomes como Elon 
Musk, dono do Twitter e fundador da 
SpaceX e da Tesla, e pelo historiador 
Yuval Noah Harari.

O grupo pede que as pesquisas 
envolvendo o sistema da OpenAI - e 
ferramentas similares -, sejam sus-
pensas por seis meses até que sejam 
estabelecidos sistemas de segurança 
mais rígidos e criadas instituições ca-
pazes de fazer frente às “dramáticas 
perturbações econômicas e políticas 
(especialmente para a democracia) 
que a inteligência artificial irá causar”.

Vacinação poliomielite 
As autoridades de saúde do Amazonas 

orientam a intensificação das ações de 
imunização contra poliomielite (paralisia 
infantil) e do monitoramento epidemio-
lógico da doença no estado. 

             
A Nota Técnica considera o Alerta Epi-

demiológico da Organização Panameri-
cana de Saúde (OPAS) sobre a detecção 
do vírus da poliomielite derivado da 
vacina tipo 1 no Peru, país pertencente 
à Tríplice Fronteira que inclui também 
Brasil e Colômbia. 

Esporotricose 
De acordo com a Semsa, no ano de 

2022, o CCZ registrou 535 casos con-
firmados de esporotricose animal em 
Manaus. Este ano, de janeiro a fevereiro, 
o número chegou a 108. 

              ***
Doença em humanos
Em relação à esporotricose humana, 

desde 2021 foram notificados 360 casos 
da doença, sendo 241 no ano passado, 
e 37 casos entre janeiro e fevereiro 
deste ano.

          
Tratamento 
A doença tem tratamento e, na maio-

ria dos casos humanos e em animais, 
pode ser feito com a administração de 
antifúngico, que deve ser receitado por 
médico ou veterinário.  

  Pautas da Saúde 
O deputado federal Saullo Vianna 

(União-AM) e membros da bancada 
do Amazonas no Congresso, acom-
panhados de dezenas de prefeitos 
do interior, encaminharam ontem 
à ministra da Saúde, Nisia Trinda-
de, pleitos que buscam o fortale-
cimento da rede pública de saúde  
dos municípios.  

A ministra classificou as reivindicações 
como “mais do que justas” e mostrou 
conhecimento sobre a rede de saúde 
no Amazonas. 

Reclamação contra a Azul 
Em pronunciamento na terça-feira 

(28), o deputado Adjuto Afonso 
(União Brasil) relatou que esteve na 
sede na Empresa Estadual de Tu-
rismo do Amazonas(Amazonastur), 
tratando sobre a deficiência da Azul 
Linhas Aéreas no atendimento ao 
interior do estado.

O parlamentar relatou que a empresa 
não está cumprindo o cronograma de 
voos regulares  para 11 municípios, 
dentre eles, Lábrea, Barcelos, Tabatinga, 
e outros.

Endometriose 
A deputada Joana Darc (União Bra-

sil) subiu à tribuna da Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Aleam), 
na terça-feira (28), para propor uma 
Audiência Pública sobre o Enfrenta-
mento à Endometriose no Amazonas. 
O objetivo da proposta, segundo a 
deputada, é explicar sobre a infla-
mação e as consequências das faltas 
de políticas públicas voltadas para o 
público feminino. 

Mudanças Climáticas
Roberto Cidade (UB), presidente 

da Assembleia Legislativa do Ama-
zonas (Aleam), apresentou Projeto 
de Lei que dispõe sobre a elaboração 
de planos de adaptação às mudanças 
climáticas, no Estado do Amazonas. 

O objetivo, segundo o deputado, é 
implementar medidas para reduzir a 
vulnerabilidade dos sistemas ambiental, 
social e econômico, diante dos efeitos 
do período de chuvas, cheia e vazante 
dos rios amazônicos.

Mulheres vítimas de violência
O senador Eduardo Braga (MDB/

AM) incluiu as mulheres vítimas de 
violência doméstica ou familiar, os 
moradores de área de risco e os 
cidadãos que perderam suas casas 
em razão de desastres naturais entre 
os segmentos que devem ser priori-
zados pelo Minha Casa, Minha Vida, 
do governo federal.

Segundo o senador, a Lei Maria da 
Penha prevê a integração das políti-
cas de segurança pública, assistência 
social, saúde, educação, trabalho e 
habitação do apoio às vítimas de 
violência doméstica ou familiar. 

Escola no Educandos 
A Prefeitura de Manaus reinaugura a 

hoje a escola municipal Nazira Cham-
ma Dao, no bairro Educandos. Essa é 
a 298ª escola entregue pela adminis-
tração municipal nos últimos 2 anos e 
3 meses e custou mais de R$ 800 mil 
aos cofres públicos. 

  
Feclam 2023
 Já estão abertas as inscrições para a 

terceira edição do Fórum Estadual das 
Casas Legislativas do Amazonas (Feclam 
2023), promovido pela Assembleia Le-
gislativa do Amazonas, nos próximos 
dias 19 e 20 de abril. Os interessados 
devem acessar o link www.aleam.gov.
br/feclam/ até o dia 16 de abril.  

O evento tem como público-alvo vere-
adores e assessores legislativos de todos 
os municípios do interior e objetiva com-
partilhar conhecimentos e experiências 
entre a Aleam e as Câmaras Municipais 
de todo Amazonas. 
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Cidades Além do bairro Parque 10 
há relatos em outras locali-
dades da capital

MEDIDORES
O objetivo da pesquisa no 
trânsito é proporcionar me-
lhor trafegabilidade

MUDANÇA

Educadores explicam 
que a iniciativa é fazer 
o aluno obter novas 
experiências fora da 
sala de aula

Da redação

Após uma ação por 
parte da Secretaria 
Municipal de Edu-
cação (Semed), com 

o intuito de ampliar a edu-
cação ambiental, o projeto 
Academia Ambiental tomou 
a iniciativa de promover uma 
excursão por parte dos alunos 
da escola municipal de edu-
cação especial André Vidal 
de Araújo ao Instituto Soka 
Amazônia, no bairro Colônia 
Antônio Aleixo, Zona Leste 
da capital.

A visita também faz parte da 
programação comemorativa, 
em alusão ao Dia Internacio-
nal e Nacional da Síndrome 
de Down, comemorado no 
dia 21 de março. Como parte 
da ação “Manaus te quero 
verde“, o passeio envolveu 
21 estudantes, que estavam 
acompanhados de seus pais ou 
responsáveis, e proporcionou 
aos alunos um momento para 
vivenciar novas experiências, 
em contato com a natureza, 
além de conhecer sobre Ma-
naus e os aspectos ambientais.

O assessor pedagógico do 

Além de oferecer educação ambiental, a inclusão é um dos objetivos da iniciativa

ELITON SANTOS/ SEMED

Educação ambiental para 
estudantes em Manaus

Ocas do Conhecimento Am-
biental, Ewerton Nascimen-
to, detalha que envolver a 
educação especial e educação 
não-formal em uma única ati-
vidade é essencial para pos-
sibilitar a formação comum, 
indispensável para o exercício 
da cidadania.

“O projeto academia am-
biental é uma parceria Semed 
com o Instituto Soka. Então, 

a socialização dos estudantes 
envolvidos nessa modalidade 
de ensino.

“Os nossos alunos precisam 
realizar atividades diferen-
ciadas, Assim, trabalhamos a 
inclusão, fazendo com eles 
sejam cada vez mais parte 
da sociedade, conheçam es-
paços diferenciados que mui-
tas vezes as famílias não têm 
condições de proporcionar. 
Uma oportunidade única aos 
nossos estudantes”, afirmou.

Inclusão
Além de promover educa-

ção ambiental e cuidados com 
a natureza, no grupo, estava a 
professora Auxiliadora Azeve-
do, tia do estudante José An-
tônio, que aplaudiu a iniciativa.

“Eu também não conhecia 
esse instituto. Então, quando 
a professora colocou para ele 
vir, eu fiz questão de trazê-
-lo para melhorar a ques-
tão da socialização. Como 
ele passou esses dois anos 
muito longe de todo este 
movimento de escola e de 
pessoas, então hoje é uma 
oportunidade para inserir ele 
novamente nisso”, comparti-
lhou a responsável.

A alegria do estudante Hu-
drevyson Pires, 1° Fase B, turno 
matutino, 42 anos, encantou 
a todos. “O passeio tem as 
águas e as árvores. Estou 
gostando muito do passeio”, 
finalizou o aluno.
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Prefeitura estuda tráfego na Zona Leste

DIVULGAÇÃO

Servidores do instituto estão em pontos 
estratégicos da via 

Da redação

Uma pesquisa de fluxo de ve-
ículos na rotatória do Produtor  
será realizada pela Prefeitura 
de Manaus, por meio do Insti-
tuto Municipal de Mobilidade 
Urbana (IMMU) até o próximo 
sábado (1º), com o  objetivo de 
obter dados estatísticos para 
subsidiar melhorias para o trân-
sito naquela região que liga as 
zonas Norte e Leste, e demais 
áreas da cidade.

Servidores do instituto estão 
em pontos estratégicos da via 
e registram a passagem de to-
dos os veículos que trafegam 
no local nos horários de pico, 
durante seis dias consecutivos. 
 O diretor de Engenharia do 
IMMU, Uarodi Guedes, expli-

MELHORIA NO TRÂNSITO

Amazonas Energia tenta instalar 
medidores aéreos no Parque 10

Rosana Ramos

Os moradores do conjunto 
Shangrillá IV, no Parque 10 
de Novembro, impediram a 
instalação dos novos medi-
dores aéreos que estavam 
sendo colocados de forma 
irregular pelos profissionais 
da Amazonas Energia, na ma-
nhã de ontem (29).

Na terça-feira (28), o de-

sembargador Lafayette, re-
lator do processo que trata 
da instalação dos medidores 
aéreos no Amazonas, acatou 
o pedido da Defensoria Pú-
blica do Estado (DPE), pediu 
que o sistema SMC não seja 
implementado em Manaus, 
até o julgamento final do 
processo que tramita no Tri-
bunal de Justiça (TJAM).

Mas, descumprindo a de-

cisão, os profissionais da 
concessionária de energia 
chegaram ao bairro e co-
meçaram a se preparar para 
começar a instalação. Revol-
tados, os moradores realiza-
ram um bloqueio, impedindo 
que a ação fosse concluída. 
A confusão foi parar no 23o 
Distrito Integrado de Polí-
cia (DIP) entre funcionários  
e parlamentares.

CONFUSÃO

cou que a pesquisa vai subsi-
diar as decisões do órgão. “O 
objetivo é atualizar dados da 
pesquisa anterior e verificar se 
o cenário mudou. Constatar, 
por exemplo, se o crescimento 
da cidade teve influência no 
volume de tráfego na rotató-
ria”, explicou Guedes.

 A realização de pesquisas 
baseia as decisões do órgão 
municipal de trânsito, sejam 
elas de contagem de veículos 
ou de opinião da população. 

Em meados de fevereiro 
deste ano, o IMMU alterou 
para sentido único de circu-
lação um trecho da rua Bar-
reirinha, atrás do shopping 
Grande Circular, no bairro São 
José, zona Leste da cidade. 
 Antes da alteração, o institu-

a cada quinze dias um gru-
po de alunos vem visitar o 
espaço. Hoje, nós estamos 
contemplando a escola An-
dré Vidal, que é a primeira 
escola de educação especial 
a participar do projeto neste 
ano”, declarou.

Experiências
Na oportunidade, os estu-

dantes conheceram as diver-

sas árvores da Amazônia, o 
Meliponário – local onde se 
produz e cria a abelha sem 
ferrão – Encontro das Águas 
e o Laboratório de Cultivo de 
Sementes, conforme explicou 
o coordenador de educação 
ambiental do Instituto Soka 
Amazônia, Jean Dinelly.

“A ideia é realmente tirá-los 
daquela atividade fechada na 
escola e levá-los para um es-

paço aberto, onde tiveram uma 
aula de educação ambiental di-
ferente. Dar essa oportunidade 
para esses alunos de ter um 
contato com o meio ambien-
te”, disse educador ambiental. 

De acordo com a pedagoga 
Silmara Almeida, responsável 
pelo grupo, a atividade segue 
as normas da Lei de Diretrizes 
e Bases da Educação Nacional 
(LBD), que determina o apoio e 

Sobre a polêmica do Novo Ensino Médio
O novo ensino médio 

(NEM) é um tema que 
tem gerado polêmica nos 
últimos anos. Sua imple-
mentação no Brasil tem 
sido discutida desde 2017, 
quando foi aprovada a 
reforma. Desde então, dú-
vidas têm surgido sobre o 
que é o NEM e como ele 
funciona na prática.

Em linhas gerais, o 
novo ensino médio é 
uma reforma educacio-
nal que busca tornar o 
currículo mais flexível e 
adaptado às necessida-
des dos estudantes. 

O objetivo é fazer com 
que os jovens possam 
escolher uma forma-
ção mais voltada para 
a sua vocação, sejam 
eles interessados em 
seguir carreiras acadê-
micas ou profissionais 
ao contrário do Ensino 
Médio tradicional, no 
qual todos estudavam as 
mesmas matérias em um 
currículo único, inde-
pendentemente do que 
cada um queria fazer na 
vida. Era muito voltado 
para vestibular, para o 
ENEM e para aprovação 
do Ensino Superior. Por 
exemplo, se uma pessoa 
queria fazer direito, ti-

nha que fazer o mesmo 
número de aulas de bio-
logia daquele que queria 
fazer medicina.

O NEM veio para re-
solver esta questão. A 
primeira mudança foi 
na carga horária, que 
passou de 2.400h para 
3.000h nos três anos  
de curso. 

Ao contrário do que se 
tem falado, a proposta 
não elimina conteúdos. 
A Formação Geral Básica 
(FGB) que é obrigató-
ria em todo o território 
nacional contempla os 
conteúdos curriculares 
tradicionais. A grande 
novidade são os itine-
rários formativos, que 
é a parte flexível. O es-
tudante pode escolher 
qual eixo de conheci-
mento, qual o percurso 
gostaria de aprofundar, 
com base naquilo que 
ele acha que faz sentido 
para ele. 

A escola pode ofere-
cer, dependendo da sua 
infraestrutura, o ensino 
técnico e profissionali-
zante. Assim o jovem 
que escolhe este itinerá-
rio, tem a oportunidade 
de fazer o curso e sai, na 
terceira série, com seu 

diploma de conclusão 
do NEM e também com 
curso técnico, podendo 
ingressar no mercado de 
trabalho com formação 
profissional. 

No Brasil, sua imple-
mentação está sendo 
feita em conjunto com 
a Base Nacional Comum 
Curricular (BNCC), que 
estabelece as compe-
tências e habilidades 
que todos os estudan-
tes devem desenvolver 
ao longo da educação 
básica. Com ela, o ensino 
médio passou a ter cinco 
áreas de conhecimen-
to: Linguagens e suas 
Tecnologias, Matemáti-
ca e suas Tecnologias, 
Ciências da Natureza e 
suas Tecnologias, Ciên-
cias Humanas e Sociais 
Aplicadas e Formação 
Técnica e Profissional

Muitas pessoas acredi-
tam que a flexibilização 
do ensino médio pode 
prejudicar a qualidade 
da educação, o que não 
é verdade. O que se 
precisa é rever a im-
plementação, investir na 
formação de professo-
res e em infraestrutu-
ra e não simplesmente 
revogá-lo. 

Ermelinda Vilela

to realizou uma pesquisa de 
opinião em que cerca de 73% 
dos entrevistados foram favo-
ráveis à mudança de circulação 
de sentido duplo para sentido 
único da via.



Operação ‘Átria’ mira autores 
de violência doméstica no AM

Cadu Rocha

Diversas ações repres-
sivas e preventivas 
foram cumpridas 
através da ‘Operação 

Átria’, que mirou autores de 
violência doméstica no Ama-
zonas e em todo o Brasil. As 
ações foram iniciadas no Esta-
do em fevereiro e finalizada na 
terça- feira (29). Após um mês 
de diligências, sete homens 
foram presos por crimes de fe-
minicídio, violência doméstica 
e dívida de pensão alimentícia.

Em coletiva de imprensa, a 
delegada Débora Mafra, titular 
da Delegacia Especializada em 
Crimes Contra a Mulher (DEC-
CM), apresentou o balanço da 
operação, que foi realizada 
através da união das forças 
da Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM) e da Polícia Militar 
do Amazonas (PMAM).

De acordo com a delega-
da, o foco principal foi o 
combate da violência do-
méstica e familiar, que pode 
ser física, psicológica, moral, 
sexual ou patrimonial.

“Nas ações ocorridas nessas 
últimas semanas, consegui-

mos efetuar várias prisões, sen-
do preventivas, em flagrante e 
cumprimentos de mandados. 
Em alguns casos, prendemos 
homens que tinham mandado 
de prisão expedido em outro 
Estado, e estavam foragidos”, 
disse Mafra.

Além disso, a delegada infor-
mou que a operação não teve 
como intuito apenas as ações 

A maioria dos atos de 
violência ocorre entre 
paredes domésticas

Assassinado enquanto 
assistia à partida de futebol

Rosana Ramos

Jackson de Oliveira Olivei-
ra foi assassinado a tiros, na 
noite de terça-feira (28), na 
rua Alfazema, no bairro Jorge 
Teixeira, Zona Leste de Manaus, 
após um ataque relacionado ao 
tráfico próximo a uma quadra 
de futebol.

Segundo os policiais 
que atenderam a ocor-
rência, homens armados 
chegaram ao local e dis-
pararam contra um grupo 
de pessoas, sendo que 
Jackson foi atingido por, 
pelo menos, 14 projéteis. 
Ele chegou a ser socor-
rido e levado ao Hos-
pital e Pronto-Socorro 

Preso suspeito de praticar 
homicídios na AM-010

Cadu Rocha

Alexandre Raiol da Cunha, 
conhecido como ‘Terçado’, 
foi preso, na terça-feira (28), 
por ser apontado como au-
tor de duas mortes ocorridas 
na rodovia Estadual AM-010, 
nos anos de 2020 e 2021.

De acordo com o delega-
do Daniel Antony, adjunto 
da Delegacia Especializada 
em Homicídios e Sequestros 
(DEHS), as circunstâncias dos 
crimes foram semelhantes.

O primeiro caso aconteceu 
no dia 13 de dezembro de 
2020, tendo como vítima Or-
leilson Silva Andrade, que 
tinha 30 anos. Já o segundo 
crime ocorreu no dia 7 de 
agosto de 2021, vitimando 
Eyder Carlos Barbosa da Sil-
va, 36 anos.

O delegado adjunto contou 
que ‘Terçado’ já estava sendo 
investigado por policiais da 
DEHS nos dois procedimen-
tos, sendo a diferença de, 
aproximadamente, oito me-
ses, de um crime para outro.

“O primeiro fato, ocorrido 
em 2020, foi devido a uma 
discussão onde a vítima teria 
mexido com a mulher de uma 
das pessoas que estava com 
o Alexandre. E, após o ocorri-
do, ele teria alvejado a vítima. 
O segundo caso, em 2021, 
aconteceu após um torneio, 
onde a vítima também foi 
alvejada pelo Alexandre. Os 
dois homicídios foram com 

repressivas, mas também as 
preventivas de combate à vio-
lência contra a mulher.

“As equipes policiais reali-
zaram também campanhas e 
palestras em escolas, empre-
sas e órgãos, trazendo uma 
boa referência para a formação 
da população, principalmente 
dos homens. Essas reuniões 
institucionais teve como ob-
jetivo conscientizar e previnir 
a violência e, em casos mais 
grave, o feminicídio”, contou 
a delegada.

Além da capital amazonen-
se, as diligências foram realiza-
das nos municípios de Borba, 
Parintins e Manacapuru. Fo-
ram ministradas, também, as 
palestras em Itacoatiara, Novo 
Airão e Presidente Figueiredo.

Balanço
Em coletiva, realizada na 

Delegacia Geral da PC-AM, a 
delegada titular da DECCM, 
apresentou mais detalhes das 
diligências realizadas durante 
o último mês em torno da 
Operação Átria. São eles:

- 7 homens, de idade entre 

A violência contra a mulher tem raízes históricas e culturais, evidenciando a opressão do homem

23 e 27 anos, foram presos;
- 559 casos de denúncia apu-

radas na capital e no interior;
- 1204 vítimas que denuncia-

ram os abusos e foram atendi-
das pela Delegacia da Mulher;

- 23 vítimas resgatadas, por 
cárcere privado ou por situação 
de medo em denunciar;

- 75 palestras preventivas mi-
nistradas em escolas e órgãos.

policial, Maria da Penha, con-
tinuará combatendo qualquer 
prática criminosa contra as mu-
lheres” concluiu Débora Mafra.

Ranking
Segundo dados da Orga-

nização Mundial da Saúde 
(OMS), o Brasil é o 5º 
país com mais casos de 
feminicídio. Um número 
significativo de mulheres, 
jovens e meninas são sub-
metidas à alguma forma de 
violência no País.

A violência contra a mu-
lher tem raízes históricas e 
culturais, evidenciando a 
opressão do homem. Ain-
da hoje, cerca de um terço 
de todas as mulheres do 
mundo é vítima de violên-
cia, física ou sexual, dentro 
da família ou fora dela.

A maioria dos atos de 
violência ocorre entre pa-
redes domésticas, espe-
cialmente por parte do 
parceiro. A violência às 
vezes leva ao feminicídio, 
ou seja, ao assassinato de 
uma mulher ou menina por 
um homem.

ATAQUE CRIMINOSO

‘Cara de 
Mônica’ é 
preso

IRANDUBA

A Polícia Civil do Amazo-
nas deflagrou uma opera-
ção policial que resultou na 
prisão de Victor Emanuel da 
Costa Oliveira, 22, conhecido 
como ‘Cara de Mônica’, na 
última terça-feira (28). Victor 
é membro de uma organiza-
ção criminosa e investigado 
por homicídios ocorridos no 
município, segundo a PC. Na 
ocasião, ele foi autuado em 
flagrante por posse de en-
torpecentes, arma de fogo 
e munições.

De acordo com o delegado 
Raul Augusto Neto, titular da 
31ª DIP, as equipes realiza-
vam diligências em uma resi-
dência situada na rua Aracu, 
bairro Alto, com o intuito de 
dar cumprimento a manda-
dos de busca e apreensão e 
de prisão.

“No local, o indivíduo foi 
surpreendido com uma pis-
tola calibre 380, com dois 
carregadores completos com 
12 munições cada um; 23 mu-
nições ponto 40, três balan-
ças de precisão, uma porção 
de maconha, cinco porções 
de pedra de oxi, além de um 
drone”, relatou o delegado.

A autoridade policial res-
saltou que indícios apontam 
que Victor Emanuel seria o 
mandante do homicídio de 
Erick Adriano Freire Bezerra, 
24, ocorrido no dia 12 de 
março deste ano, em um res-
taurante localizado na aveni-
da Amazonas, bairro Centro.

“A vítima estava visitando 
o município, quando foi exe-
cutada a tiros, após membros 
da organização criminosa co-
mandada por Victor, descon-
fiarem de que ela poderia 
pertencer a um grupo rival”, 
explicou Raul.

O indivíduo já respon-
de por outro homicídio 
praticado em 2019, tendo 
como vítima um homem 
conhecido como ‘Tábata’. 
Além disso, ele também 
é investigado por tráfi-
co de drogas, associação 
para o tráfico de drogas 
e porte ilegal de arma  
de fogo.

Homem tenta 
atacar pastor 
a facadas

CONTIDO

Rosana Ramos

 Maurício Ferreira de Oli-
veira foi preso, na noite 
da última terça-feira (28), 
após tentar matar um pas-
tor dentro de uma igreja, 
localizada na Avenida Bri-
gadeiro Hilário Gurjão, no 
bairro Jorge Teixeira, Zona 
Leste de Manaus.

Segundo informações re-
passadas à polícia, o homem 
teria chegado ao templo re-
ligioso pedindo uma oração 
ao pastor, que pregava na 
hora, mas ele ficou irritado 
com a demora e puxou um 
facão, tentando atacar o re-
presentante religioso.

Contido por populares, o 
homem foi levado por poli-
ciais militares a uma delegacia, 
mas, como não houve registro 
de boletim de ocorrência, ele 
foi solto em seguida. Maurício 
disse que não tinha intenção 
de matar ninguém e que muito 
menos havia apontado o facão 
para o pastor.

Platão Araújo, mas por 
conta da gravidade dos  
ferimentos, morreu.

Um vídeo divulgado nas re-
des sociais mostra o momento 
exato em que os disparos contra 
Jackson foram feitos. Também 
é possível ver a correria de 
populares no campo de futebol.

A Delegacia Especializada 
em Homicídios e Sequestros 
(DEHS) irá investigar o caso. 
O Instituto Médico Legal (IML) 
esteve no local para recolher 
o corpo e encaminhá-lo para 
procedimento padrão.

Em janeiro deste ano, três 
pessoas também morreram 
após um ataque em um cam-
po de futebol conhecido como 
Campo do Teixeirão.

Além da capital amazonen-
se, as diligências foram reali-
zadas nos municípios

Criminosos invadiram o local e atiraram em um grupo de pessoas

disparo de arma de fogo e 
aconteceram nas proximi-
dades na Rodovia AM-010”, 
detalhou o delegado

O delegado informou, 
ainda, que o localizaram  
através das investigações e 
denúncias anônimas através 
do 181. Alexandre “Terçado” 
será submetido à audiência 
de custódia e ficará à dis-
posição do Poder Judiciário.

CRIME NA RODOVIA

A diferença entre os dois crimes foi apenas oito meses
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REPRODUÇÃO “A ronda policial, 
Maria da Penha, 
continuará com-

batendo qualquer 
prática criminosa 

contra as mulheres”

Débora Mafra, 
delegada

“Chegamos à conclusão 
da operação realizada nesse 
último mês, no entanto, os 
trabalhos não param. A ronda 
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Política A Lei estadual foi derrubada 
no Supremo, por ser consi-
derada inconstitucional pe-
los ministros 

ALEAM 
Por se tratar de serviço fede-
ral, a questão não pode ser 
legislada por parlamentos 
locais, dizem os ministros

ALCANCE 

Especialistas divergem 
sobre constitucionali-
dade do texto

Feifiane Ramos

Na última semana, 
a Câmara Muni-
cipal de Manaus 
(CMM) aprovou 

o Projeto de Lei (PL) nº 
375/2022, que tem por ob-
jetivo impedir a instalação 
de sistemas de medição 
de energia, “externos ou 
centralizados”, fixados  
nos postes. 

No entanto, especialistas 
alegam que a lei pode 
ser inconstitucional. “Se 

Vereadores aprovaram a Lei, que está na mesa do prefeito David Almeida, esperando decisão para que seja sacionada ou vetada

Ex-mansão de Amazonino à venda por R$ 12 mi

DIVULGAÇÃO

Conforto e luxo à 
venda em Manaus

Da redação

A mansão que serviu de 
residência, nos anos de 
1990, ao ex-governador 
Amazonino Mendes, fa-
lecido em fevereiro deste 
ano, está à venda pelo 
valor de R$ 12 milhões 
em Manaus.

A residência com mais 
de 8,6 mil metros quadra-
dos fica em um terreno às 
margens do Rio Tarumã, 
localizado no Condomí-
nio Residencial Lagoa 
Bella, bairro Ponta Negra. 

O anúncio da venda 
pode ser visto em aplica-
tivos de compra e venda, 
Youtube, além de redes 
sociais do corretor que 
anuncia a casa. 

Na publicação, o cor-
retor faz uma breve des-
crição da mansão. Com 
rampa de embarque e 
desembarque para o Rio 
e Terraço com visão 360°; 
Terreno: 8.500m² e área 
construída: 700m² | Ele-

CASARÃO CIDADANIA 

Câmara Cidadã garante 
serviços em Manaus

 Mais de 30 serviços gratui-
tos serão ofertados à popula-
ção hoje e amanhã, durante 
a Câmara Cidadã. 

O parlamento municipal 
chega mais perto do povo e 
leva atendimentos nas áreas 
de saúde, cidadania, social, 
embelezamento, além de ga-
binetes rotativos, permitindo 
que a população leve suas 
demandas aos vereadores 
da 18ª Legislatura. Reformu-
lado pelo presidente da Câ-
mara Municipal de Manaus, 
vereador Caio André (PSC), 
a estrutura de 750 metros 
quadrados vai oferecer ao 
público emissão de 2ª via de 
RG, cadastro para empregos, 
emissão de carteira digital de 
trabalho, inscrições em cur-
sos profissionalizantes, aten-
dimento psicológico, fisiote-
rapia, castração de animais, 
atendimento à mulher.

Além disso também se-
rão disponibilizados serviços 
como corte de cabelo, design 

vador e muita área ver-
de ao redor”, segundo  
a divulgação.

É possível perceber 
nas imagens que o local 
está bem deteriorada e 
com falta de manutenção 
por conta do tempo que  
está desocupada. 

Nas redes sociais os 
manauaras elogiaram a 
mansão e lembraram que 
Amazonino chegou a en-
frentar uma polêmica por 
causa dela no passado.

CONFUSÃO
Na época, nos anos de 

1990, os veículos de co-
municação divulgaram 
a construção de quatro 
andares, cinco suítes com 
amplas varandas, salas de 
jantar, de estar, de tv e 
cinema, quatro piscinas 
climatizadas, lago arti-
ficial, cascatas, jardins, 
quadra de esporte, salões 
de jogos e de festas, com 
acesso feito por elevador 
panorâmico, estaciona-Projeto pioneiro nas ruas 

mento, heliporto.
O Superior Tribunal 

de Justiça (STJ) determi-
nou, em 2001, ano em 
que Amazonino morava 
no local, que fosse fei-
ta uma avaliação judicial  
da mansão. 

A motivação seria a au-
sência do bem na decla-
ração informada à Recei-

de sobrancelhas, massagem, 
esmaltação, entre outros. Ain-
da, concessionárias como a 
Águas de Manaus e a Amazo-
nas Energia, além da operado-
ra Claro, também vão atender 
a população durante os dias.

Serão realizados atendi-
mentos do Departamento Es-
tadual de Trânsito do Amazo-
nas (Detran-AM), Secretaria 
de Estado de Meio Ambiente 
(Sema), Companhia de Sane-
amento do Amazonas (Cosa-
ma), entre outros.

Lei municipal dos medidores 
provoca nova controvérsia 

o PL aprovado pelos ve-
readores de Manaus for 
transformado em uma lei, 
ela será considerada in-
constitucional pelo Supe-
rior Tribunal Federal (STF)”, 
afirma o cientista político 
e advogado, Carlos Santia-
go,  ouvido pelo Vanguar-
da do Norte ontem.

Mas nem todo mundo 
concorda com essa incons-
titucionalidade. Santiago 
destaca que a Lei pode 
ser considerada inconsti-
tucional porque a CMM 
estaria invadindo a “com-
petência da União e do 
Congresso Nacional que 
são os órgãos responsá-
veis pelas legislações de 
contratos e concessões do 
Governo Federal”.

Ele relembra que uma 
lei semelhante, aprovada 
na Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam), foi 
derrubada pelo STF, ano 
passado, e enfatiza que 
isso também pode ocorrer 
com a lei da CMM. 

Os parlamentares da 
CMM, por sua vez, alegam 
que não estão legislan-
do sobre energia elétrica, 
mas sobre poluição visual 
da cidade. Com a instala-
ção dos Sistemas de Me-
dição Centralizada (SMC) 
ou sistema remoto similar 
pelas concessionárias do 
serviço de energia, a ci-
dade fica “feia”, segundo  
os vereadores.

“Nós nos ativemos sobre 
essa competência. E não 

legislamos sobre energia 
elétrica, o viés do nosso 
PL não é o que foi apre-
sentado na Aleam, nós 
legislamos sobre urbani-
zação. Sobre a municipa-
lidade. Sobre plano diretor 
e poluição visual. Além do 
recolhimento desses fios, 
que é um balaio de ga-
tos instalados nos pos-
tes”, destacou o presidente 
da CMM, vereador Caio  
André (PSC). 

Conforme o especialista 
em direito do consumi-
dor,  Flávio Terceiro, “a 
decisão proferida em sede 
de liminar no processo 
movido pela Defensoria 
Pública ainda não foi pu-
blicada, e, apesar de seu 
teor ser um fato público e 

notório, a empresa alega 
não ter ciência em razão  
dessa tecnicalidade.

Segundo o especialista, 
as instalações continua-
ram com base nesses ar-
gumentos, logo, assim que 
a decisão for publicada 
ou com a lei sanciona-
da, a instalação terá que  
ser suspensa.

Terceiro enfatiza que, 
apesar do tema ser de 
teor federal, “o plano di-
retor é assunto municipal, 
e a lei aprovada versa jus-
tamente sobre a polui-
ção visual, estando den-
tro do que os vereadores  
poderiam agir”.

Enquanto isso, a con-
fusão segue sem data  
para acabar. 

ta Federal em 1998 pelo  
ex-governador.

No entanto, apesar das 
investigações e muitas 
críticas por parte dos 
opositores do político, 
nada de ilícito foi prova-
do contra ele.

O corretor não re-
vela quem é o dono  
da mansão. 

DIVULGAÇÃO
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Políticos, PM 
e prisões nas 
ruas 

CONFUSÃO 

A Lei Municipal de que 
Caio André fala é a de nº 
2.208/2017, que dispõe so-
bre a retirada de fios que 
ficam nos postes e não são 
utilizados, a fim de evitar a 
poluição visual de Manaus, o 
que levou os parlamentares a 
entenderem que a instalação 
de medidores aéreos poderia 
entrar nesse conceito, portan-
to, agindo dentro Lei.

Santiago aponta que existe 
muito populismo por trás do 
tema e muitos interesses políti-
cos. “Quem sofre é a população 
no meio disso tudo. Precisa-
mos de uma decisão definitiva, 
uma união de esforços para 
melhorar a vida dos amazo-
nenses”, finalizou. O Tribunal 
de Justiça do Amazonas (TJAM) 
proibiu, na terça-feira (28), a 
instalação dos medidores aé-
reos de energia elétrica.

O desembargador Lafayette 
Vieira Júnior atendeu a um pe-
dido da Defensoria Pública do 
Amazonas (DPE-AM), essa já é 
quarta vez que a Justiça proíbe 
a instalação dos equipamen-
tos. A decisão tem validade até 
o fim da discussão da questão 
no Judiciário.

Mesmo com a proibição, as 
instalações continuaram um 
dia após a decisão. 

Ontem, houve uma confusão 
e muito protesto por parte da 
população no bairro Parque 10, 
por conta da insistência em 
instalar os medidores. Toda 
a confusão acabou em dois 
funcionários de empresa de 
energia detidos por insistirem 
em instalar os equipamentos 
no local.

Alguns parlamentares da ci-
dade se juntaram à população 
em forma de protesto. A Polícia 
Militar (PM) também esteve 
no local.

“A Polícia Militar ordenou 
que eles não instalassem mais 
[…]. Está aqui a decisão do de-
sembargador. A decisão vai ser 
cumprida, custe o que custar”, 
destacou o deputado Mário 
César Filho (UB), com o papel 
nas mãos.



Ex-presidente encerra 
temporada de férias 
nos EUA 

DA REDAÇÃO 

Após quase quatro 
meses nos Esta-
dos Unidos, tendo 
viajado antes do 

fim de seu mandato, o ex-
-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) volta ao Brasil hoje, 
com desembarque as 7h10 
(hora de Brasília).

Os planos de desfile 
em carro aberto e até de 
discurso para apoiado-
res após o desembarque  
deram errado. 

O Partido Liberal (PL) 

Bolsonaro desembarca no Brasil pela primeira vez sem o cargo de presidente como se acostumou desde 2019 

Depoimento sobre joias presenteadas pelos árabes 
está marcado para a próxima quarta-feira no DF

MARCELO CAMARGO

Joias já foram 
devolvidas por 
Bolsonaro

Agência Brasil

A Polícia Federal marcou 
para a próxima quarta-
-feira (5/4) o depoimento 
do ex-presidente Jair Bol-
sonaro (PL) no inquérito 
que investiga o conjunto 
de joias recebidas de pre-
sente da Arábia Saudita 
e trazidas ilegalmente ao 
Brasil. 

Está marcada para o 
mesmo horário a oitiva 
de Mauro Cid, conside-
rado braço direito do ex-
-mandatário. A informa-
ção foi confirmada pelo 
Metrópoles. Até agora, 
descobriu-se que Bolso-
naro recebeu pelo menos 
três conjuntos de joias do 
país árabe: o primeiro a ser 
revelado foi uma coleção 
feminina, com colar de R$ 
16,5 milhões; o segundo 
trata-se de um grupo de 
joias masculinas — os dois 
vieram com o ex-ministro 
de Minas e Energia, Bento 

EXPLICAÇÕES PARA AJUDAR LULA

Lira quer mais deputados 
em comissões mistas

Da redação

O presidente da Câmara 
dos Deputados, Arthur Lira 
(PP-AL), afirmou  que líde-
res partidários da Casa vão 
apresentar “três ou quatro” 
propostas de texto para ten-
tar resolver o impasse com 
o Senado sobre a tramita-
ção de medidas provisórias 
(MPs) no Congresso Nacio-
nal. A situação preocupa o 
governo federal, que teme 
que sua agenda legislativa 
fique travada. Mais cedo, 
Lira se reuniu com líderes 
na residência oficial e, se-
gundo ele, saiu de lá com 
a possibilidade de um texto 
para tentar um acordo com 
o Senado.

“Discutimos três ou qua-
tro possibilidades de texto, 
para propor um entendi-
mento que ajude o Brasil, 
e que as matérias tenham a 
celeridade que tiveram nos 
últimos anos”, afirmou Lira 
em entrevista a jornalistas 

Albuquerque, em 2021.
Um outro conjunto foi 

recebido, em mãos, du-
rante viagem que fez em 
outubro de 2019. A con-
firmação veio da defesa 
do ex-presidente: “Os 
bens foram devidamente 
registrados, catalogados 
e incluídos no acervo da 
Presidência da República 
conforme legislação em 
vigor”.

A lista com os itens re-
cebidos por Bolsonaro na 
viagem que incluiu Japão, 
China, Emirados Árabes e 
Arábia Saudita, em outu-
bro de 2019, já havia sido 
obtida pelo Metrópoles, 
em novembro daquele 
ano. Nesse rol, consta um 
relógio de pulso, um anel, 
um par de abotoaduras, 
uma caneta e uma Mas-
baha, espécie de rosário 
árabe. Na última sexta-
-feira (24/3), a defesa de 
Bolsonaro entregou joias e 
armas que o ex-mandatá-Lira quer mais agilidade 

rio ganhou de autoridades 
árabes e incorporou a seu 
acervo pessoal.

Defesa de Bolsonaro
Os advogados de Bolsona-

no Salão Verde da Câma-
ra. Há mais de 50 dias, os 
presidentes da Câmara e do 
Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG) travam queda de 
braço sobre o rito de MPs.

Entre os critérios para se 
chegar a um acordo sobre 
o rito, Lira quer uma alte-
ração na composição das 
comissões mistas, para que 
tenham proporção maior de 
deputados em relação aos 
senadores, como ocorre em 
outras comissões.

Bolsonaro volta ao Brasil, 
agora sem a caneta na mão 

também discutiu fazer 
anúncio nas redes sociais 
e mobilizar a militância 
bolsonarista, mas o fato 
é que a chegada será  
mais discreta.

Além disso, não serão 
permitidas manifestações 
e novos acampamentos 
em determinados locais. 
A PF também recomenda 
que as pessoas evitem ir 
ao aeroporto, para não 
atrapalhar o andamento 
dos voos. Assim, o Par-
tido Liberal também in-
formou, em nota, que 
“não está previsto qual-
quer evento ou fala do  
ex-presidente”.

Após o desembarque, ele 
encontrará com Michel-
le Bolsonaro, Valdemar 

Costa Neto e o general 
Braga Netto. Eles devem, 
então, se reunir com outras 
autoridades na sede do 
PL, no Complexo Brasil,  
em Brasília.

Bolsonaro não gostou 
das limitações, queria uma 
recepção apoteótica, mas 
não é mais presidente.

Sem a caneta na mão terá 
um choque de realidade 
no Brasil comandado por 
Lula,seu rival maior.

Plano de segurança
O planejamento da se-

gurança deve envolver ao 
menos 500 policias, com 
bloqueios em avenidas 
próximas ao aeroporto. 
Todas as forças de segu-
rança do Distrito Federal 

devem estar a postos des-
de às 4h.

Há possibilidade de 
fechamento em “prazo 
curto” da Esplanada dos 
Ministérios e de acessos  
ao aeroporto.

Haverá reforço de agen-
tes da PF, que é respon-
sável pela segurança ae-
roportuária no Brasil, do 
lado de dentro do aeropor-
to, incluindo o saguão — 
conforme pontuou Flávio 
Dino, ministro da Justiça e 
Segurança Pública, a cor-
poração não tem compe-
tência legal para fazer a 
segurança na área externa.

Um monitoramento in-
formal feito pelo PL nas 
redes sociais apontou que, 
pelo menos 5 mil pessoas, 

cogitavam comparecer ao 
aeroporto na manhã de 
quinta-feira para receber 
o ex-presidente.

Sobre um pedido de Val-
demar Costa Neto, pre-
sidente do PL, a Flávio 
Dino e à Polícia Federal 
de reforço na segurança 
no aeroporto, o ministro 
reforçou que “a PF agirá 
de acordo com a lei. Não 
posso aceitar seu pedido 
e desrespeitar a lei”.

O Batalhão de Opera-
ções Especiais (Bope); o 
Batalhão de Patrulhamen-
to de Choque (BPChoque), 
as Tropas Convencionais 
da Área Central; O Bata-
lhão com Cães (BPCães); 
e a Cavalaria estarão  
a postos. 

ro, em nota, confirmaram que 
“os bens foram devidamen-
te registrados, catalogados e 
incluídos no acervo da Pre-
sidência da República con-
forme a legislação em vigor”.

REPRODUÇÃO
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Segurança 
máxima em 
Brasília

PRECAUÇÃO

As forças de segurança do 
Distrito Federal realizaram, 
nesta quarta-feira (29/3), 
uma coletiva para divulgar 
o plano de segurança que 
será imposto durante a che-
gada do ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) ao Brasil. 

Durante o evento, o re-
presentante da Polícia Fede-
ral no DF, Cezar Luiz Busto, 
afirmou que a orientação 
para apoiadores do ex-pre-
sidente é para que não haja 
aglomeração no Aeroporto 
de Brasília.

A previsão é que Bolso-
naro chegue à capital fede-
ral por volta das 7h desta 
quinta-feira (30/3), em voo 
comercial vindo dos Estados 
Unidos (EUA).

“Estamos buscando pre-
servar a rotina do Aeropor-
to Internacional de Brasília. 
Temos em torno de 40 mil 
pessoas que por lá trafegam 
durante o dia. Qualquer pro-
blema pode repercutir em 
toda a malha aérea brasileira. 
Então, estamos orientando 
para que se evite aglome-
ração no local”.

Segundo o secretário de 
Segurança Pública, Sandro 
Avelar, haverá pontos de ob-
servação na Esplanada dos 
Ministérios e no Aeroporto 
de Brasília, mas não há a pre-
visão de revistas ou bloqueio 
ao acesso desses locais.

“A Esplanada, assim como o 
aeroporto, estará sendo mo-
nitorada e estaremos prontos 
para fechar em um prazo cur-
tíssimo. Não quer dizer que 
vai. Mas, a principio, estamos 
trabalhando com o intuito 
de criar o menor prejuízo 
possível a cidade. E, eventu-
ais abordagens poderão ser 
feitas”, comentou Avelar.

Reforço garantido em todos os 
prédios públicos 

FERNANDO FRAZÃO

REPRODUÇÃO



los serviços, com a aber-
tura de 164,2 mil postos, 
seguido pela construção 
civil, com 40.380 postos 
a mais. Em terceiro lugar, 
vem a indústria (de trans-
formação, de extração e 
de outros tipos) com a 
criação de 22.246 postos  
de trabalho.

O nível de emprego au-
mentou na agropecuária, 
com a abertura de 16.284 
postos. Somente o comér-
cio, pressionado pelo fe-
chamento de vagas tem-
porárias típico do início de 
ano, extinguiu empregos 
com carteira assinada no 
mês passado, com o fe-
chamento de 1.325 vagas.

Destaques
Nos serviços, a criação de 

empregos foi puxada pelo 
segmento de administração 
pública, defesa e segurida-
de social, educação, saúde 
humana e serviços sociais, 
com a abertura de 90.381 
postos formais. A categoria 
de Informação, comunica-
ção e atividades financei-
ras, imobiliárias, profissio-
nais e administrativas abriu 
29.026 vagas.

Na indústria, o destaque 
positivo ficou com a in-
dústria de transformação, 
que contratou 37.190 tra-
balhadores a mais do que 
demitiu. Em segundo lugar, 
ficou o setor de água, es-

goto, gestão de resíduos 
e descontaminação, que 
abriu 1.672 vagas.

As estatísticas do Caged, 
não detalham as contra-
tações e demissões por 
segmentos do comércio. A 
série histórica anterior, que 
vigorou até 2020, separava 
os dados do comércio ata-
cadista e varejista.

Regiões
Todas as regiões brasilei-

ras criaram empregos com 
carteira assinada em feve-
reiro. O Sudeste liderou 
a abertura de vagas, com 
110.575 postos a mais, se-
guido pelo Sul, com 63.309 
postos. Em seguida, vem o 
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Economia

 Esse é o resultado mais 
baixo para os dois pri-
meiros meses do ano 
desde a reformulação 
do Caged, em 2020

Prejudicada pela desa-
celeração econômica 
e pelo fechamento de 
vagas no comércio, a 

criação de emprego formal 
caiu em fevereiro. Segun-
do dados divulgados pelo 
Cadastro Geral de Empre-
gados e Desempregados 
(Caged), da Secretaria de 
Trabalho do Ministério da 
Economia, 241.785 postos 
de trabalho com carteira 
assinada foram abertos no 
último mês. O indicador 
mede a diferença entre 
contratações e demissões.

Em relação a fevereiro 
de 2022, houve queda de 
26,4%. No período, tinham 
sido criados 328.507 postos 
de trabalho, nos dados sem 
ajuste, que não consideram 
declarações entregues em 
atraso pelos empregadores. 
Apesar da desaceleração 
em relação a fevereiro do 
ano passado, continua a 
haver melhora em relação 
a dezembro, quando ha-
viam sido fechados 440.669 
postos. Em janeiro, foram 
criados 84.571.

Considerando os meses 
de janeiro e fevereiro, foram 
abertas 326.356 vagas. Esse 
é o resultado mais baixo 
para os dois primeiros me-
ses do ano desde a reformu-
lação do Caged, em 2020. 
A comparação considera os 
dados com ajustes, quando 
o Ministério do Trabalho 
registra declarações entre-
gues fora do prazo pelos 
empregadores e retifica os 
dados de meses anteriores. 
A mudança da metodologia 
não torna possível a compa-
ração com anos anteriores 
a 2020.

Setores
Na divisão por ramos 

de atividade, quatro dos 
cinco setores pesquisa-
dos criaram empregos 
formais em fevereiro. A 
estatística foi liderada pe-

Abertura de empregos caiu 26,4% em relação ao mesmo mês do ano passado

Prazo para 
pagar IPVA 
com desconto 
termina sexta

FEVEREIRO

Donos de veículos com placas 
de final 1, 2 e 3 devem ficar 
atentos para o encerramento 
do prazo para pagamento com 
desconto de antecipação do 
IPVA (Imposto sobre a Proprie-
dade de Veículos Automotores) 
de 2023. Há ainda pagamento 
em cota única, com 10% de 
desconto, ou de parcelamento 
em três vezes, com descontos na 
primeira e na segunda parcela, 
de 10% e 5%, respectivamente.

O prazo final para o paga-
mento do IPVA de placas com 
as terminações 1, 2 e 3 é no 
fim de maio, mas apenas para 
pagamento em cota única e 
sem nenhum desconto. Após 
essa data, ocorre a cobrança de 
multas e juros, conforme descri-
to na Lei Estadual nº 19/1997, 
o Código Tributário do Estado.

“Muito importante ficar aten-
to à tabela de vencimento do 
IPVA 2023, de forma a evitar a 
cobrança de multas e juros, a 
inscrição do débito em Dívida 
Ativa, a inclusão do devedor no 
SPC e Serasa e um possível ajui-
zamento da execução fiscal”, 
alerta a chefe do Departamento 
de Arrecadação da Secretaria 
de Estado da Fazenda, Anny 
Saraiva Coelho.

“Outra coisa que deve ser 
motivo de atenção para o con-
tribuinte é o prazo para usufruir 
do desconto para pagamento 
antecipado. Esse desconto é 
de 10% se o pagamento for 
efetuado em até dois meses 
antes do vencimento, 5% até 
o mês anterior e sem descon-
to no prazo de vencimento”, 
reforça Anny.

Uma vez no site (www.sefaz.
am.gov.br), o contribuinte de-
verá selecionar a opção “IPVA 
- Lançamento e Impressão”, 
clicar em “Consulta – Lança-
mento e Impressão de DAR 
(Documento Eletrônico de Ar-
recadação)” e inserir o Rena-
vam do seu veículo para gerar 
o boleto de pagamento.

Em caso de dúvidas, basta 
entrar em contato pelo 2121-
1600 e pedir para ser transferido 
para a Gerência de IPVA.

Para as opções de parcela-
mento, isenção, cancelamen-
tos, descontos e benefícios da 
Lei do Bom Condutor, o contri-
buinte deve procurar a Central 
de Atendimento Sefaz-AM.

Abrem agendamentos para instalação do kit gratuito 
            TÂNIA REGO/AGÊNCIA BRASIL

Famílias de menor renda já podem fazer o agendamento

Famílias de menor renda 
de mais duas cidades do 
Amazonas já podem fazer o 
agendamento para receber 
o kit com a nova parabólica 
digital. O serviço é gratuito 
para pessoas inscritas no Ca-
dÚnico e que têm a parabólica 
tradicional funcionando em 
casa. O trabalho é realizado 
pela Siga Antenado, entida-
de responsável por apoiar a 
população durante a migra-
ção do sinal de TV utilizado 
pelas parabólicas tradicionais 
(Banda C) para o sinal das 
parabólicas digitais (Banda 
Ku). Cerca de 2,3 mil famílias 
devem ser beneficiadas. 

Em fevereiro, outras cinco 
cidades do Amazonas tive-
ram o agendamento liberado 

NOVA PARABÓLICA DIGITAL

Criação de emprego formal cai 
em fevereiro, aponta Caged

Centro-Oeste, com 29.959 
postos. O Nordeste abriu 
23.164 postos de trabalho. 
Após dois meses consecu-
tivos extinguindo empre-
gos formais, o Norte criou 
12.456 vagas formais no 
mês passado.

Na divisão por unidades 
da Federação, todas re-
gistraram saldo positivo 
em fevereiro. Os desta-
ques na criação de em-
pregos foram São Paulo 
(+65.356 postos), Minas 
Gerais (+26.983) e Para-
ná (+24.081). Os meno-
res crescimentos ocor-
reram no Amapá (+139 
postos), Alagoas (+160) e  
Roraima (+220).

dentro da terceira fase do 
programa, que engloba 1.103 
municípios de todo o país. 
Desta vez, entraram na lista 
Anamã e Caapiranga. 

A substituição é necessária 
porque, em breve, as parabó-
licas tradicionais deixarão de 
funcionar. Isso significa que, 
quem não fizer a substituição 
pela nova parabólica digital, 
não conseguirá mais assistir 
à TV. O modelo tradicional 
também corre o risco de inter-
ferência no sinal da TV quando 
a tecnologia 5G for ativada em 
sua cidade ou região. 

Em Caapiranga e Anamã, 1,2 
mil e 1,1 mil famílias podem 
ter direito à instalação do kit 
gratuito. Quem utiliza outros 
sistemas de transmissão para 

assistir televisão, como an-
tena digital tipo espinha de 
peixe (instalada no telhado da 
casa), antena digital interna 
e TV por assinatura, mesmo 
que beneficiárias de progra-
mas sociais, não precisa fazer 
a troca.  

O CEO da Siga Antenado, 
Leandro Guerra, destaca os 
benefícios da nova antena. “A 
nova parabólica digital ofere-
ce melhor qualidade de ima-
gem e de som, programação 
regional e vai continuar sendo 
gratuita, como sempre foi”, 
afirma. “É muito importan-
te que as pessoas procurem 
nossos canais de atendimento 
o quanto antes para saber se 
têm direito ao kit gratuito”.   
Para saber se tem direito ao 

kit gratuito, o beneficiário 
deve entrar em contato pelo 
número 0800 729 2404 ou 
pelo site sigaantenado.com.
br, com o número do CPF ou 
do NIS em mãos.  

Outras 18 cidades do Ama-
zonas continuam com o agen-
damento para instalação do 
kit gratuito liberado. A previ-
são é de que 89,8 mil famílias 
podem ter direito à instalação 
gratuita na capital e nas ci-
dades de Autazes, Boa Vista 
do Ramos, Careiro, Careiro da 
Várzea, Iranduba, Itacoatiara, 
Itapiranga, Manacapuru, Ma-
naquiri, Novo Airão, Parintins, 
Presidente Figueiredo, Rio 
Preto da Eva, São Sebastião 
do Uatumã Silves, Urucará  
e Urucurituba.
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Suframa apresenta Unif 
a órgãos de controle

Da redação

Em reunião realizada 
ontem (28), na sede da 
Secretaria do Tribunal 
de Contas da União 

no Amazonas (TCU-AM), a 
Suframa apresentou a re-
presentantes do TCU-AM e 
da Controladoria-Geral da 
União no Amazonas (CGU/
AM) a “Unidade de Inteligên-
cia Fiscal” (Unif). O projeto, 
implementado há cerca de 
nove meses, tem a finalidade 
de aprimorar o controle e a 
fiscalização no ingresso de 
mercadorias em áreas in-
centivadas do modelo Zona 
Franca de Manaus.

A Suframa foi representa-
da na reunião pelo superin-

tendente, interino, Marcelo 
Pereira, e por equipe técnica 
composta por servidores da 
Auditoria Interna, Superin-
tendência Adjunta de Ope-
rações e Superintendência 
Adjunta Executiva. Também 
participaram do encontro o 
superintendente da CGU/
AM, substituto, Jorge Au-
gusto Machado, a chefe de 
gabinete da CGU/AM, He-
lem Linhares, e a secretária 
de Representação do TCU no 
Estado do Amazonas, Glen-
da Grando Menezes, entre 
outros auditores e profissio-
nais dos dois órgãos.

Durante a reunião, os re-
presentantes da Suframa 
explicaram que a imple-
mentação da Unif possibi-
litou atualizar protocolos 
de ações que serão ob-
servadas nos processos de 
análise de risco, incluindo 
etapas como detecção de 
atipicidades, seleção de 
Protocolos de Ingresso de 
Mercadoria Nacional (PINs) 
suspeitos, realização de vis-

Representantes da 
Suframa explicaram 
que a Unif possibili-
tou atualizar proto-
colos de ações

Ambiente regulatório 
favorável ao gás natural

Da redação

Dados da Companhia de Gás 
do Amazonas (Cigás), conces-
sionária do serviço público de 
distribuição e comercialização 
do combustível, vem indican-
do aumento significativo da 
demanda por gás natural (GN) 
no mercado local. Esse desem-
penho deve-se, entre outros 
fatores, ao modelo regulató-
rio propício para o desenvolvi-
mento deste setor econômico 
no estado.“Em 2018, tínhamos 
em torno de 1,1 mil unidades 

ADS lança edital para setor 
pesqueiro e aquícola

Da redação

O Governo do Amazonas 
lançou edital de credencia-
mento para pescadores e 
aquicultores individuais do 
Estado interessados em ad-
quirir, por meio de doação 
onerosa, serviços que objeti-
vam o fortalecimento do setor 
pesqueiro e aquícola. Esse é o 
segundo edital lançado este 
ano pela instituição e con-
tribui para a organização da 
cadeia produtiva do pesca-
do, combate ao desperdício 
e possibilita estoques do pro-
duto para o abastecimento 
durante a entressafra. 

Com validade de um ano 
ou até o término do esto-
que, a doação onerosa do 
Edital de Credenciamento Nº. 
002/2023-CIL/ADS contem-
pla os serviços de recepção, 
lavagem, embalagem, con-
gelamento, armazenamento, 
expedição de pescado e for-
necimento de gelo. 

 “A doação onerosa tem sido 
um dos instrumentos mais 
eficazes no fomento do setor 

primário em todo o Amazo-
nas. Com o lançamento deste 
edital, focamos em um dos 
segmentos mais importantes 
para a região, que é o setor 
pesqueiro, contribuindo com 
a valorização do trabalhador, 
a qualidade do pescado ofer-
tado aqui na região e com o 
fortalecimento da cadeia pro-
dutiva”, declarou a presidente 
da ADS, Michelle Bessa.  

Sendo o peixe um dos re-
cursos extrativistas mais es-
tratégicos para o Amazonas, 

Marcelo Pereira ressaltou que a operacionalização da Unif segue o planejamento institucional

AUMENTO DE DEMANDA

Nova regra 
fiscal

META

Agência Brasil

A nova regra fiscal que subs-
tituirá o teto de gastos com-
binará uma meta de superávit 
primário (resultado positivo 
nas contas do governo sem 
os juros da dívida pública) e 
um limite para o crescimento 
das despesas, disse há pouco 
o ministro de Relações Insti-
tucionais, Alexandre Padilha.

“Tem meta de superávit e 
mecanismo de controle”, afir-
mou Padilha sobre o novo 
arcabouço fiscal. O ministro 
deu a declaração ao chegar à 
residência oficial do presiden-
te da Câmara dos Deputados, 
Arthur Lira (PP-AL). Desde o 
fim da tarde, Haddad está 
apresentando o projeto de 
lei complementar a Lira e aos 
líderes partidários da Câmara.

O ministro também afirmou 
que o novo arcabouço fiscal 
terá instrumentos anticícli-
cos – que permitem ao go-
verno economizar mais em 
momentos de crescimento  
da economia.

consumidoras (UC´s) de gás 
natural e até meados de março 
deste ano, já são mais de 13,6 
mil usuários contratados dos 
segmentos termelétrico, indus-
trial, veicular, comercial, resi-
dencial e autogeração/lique-
fação, comprovando o avanço 
do serviço de distribuição e 
comercialização de gás natural 
no Amazonas, que atualmente 
conta com 248 quilômetros de 
rede de distribuição em opera-
ção no estado”, frisa o diretor 
técnico-comercial da Cigás, 
Clovis Correia Junior.

A pitaya irá representar uma parte 
muito relevante da Economia 

Os dispositivos têm propicia-
do a expansão da rede

responsável por cerca de 80% 
da proteína animal consumida 
pela população do interior do 
Estado, torna-se importante 
a organização para a melhor 
comercialização e equilíbrio 
entre sua oferta e procura.  

Conforme o chefe do Depar-
tamento de Negócios Agro-
pecuários e Pesqueiros, Edson 
Luniere, a ação contribui para 
a cadeia produtiva envolven-
do pescadores e aquicultores 
(piscicultores), especialmente 
no período de entressafra.

FORTALECIMENTO

Esse é o segundo edital lançado este ano

CIGÁS 

SECOM

SUFRAMA

FRANK SENA/SEDECTI

A pitaya é uma nova ver-
tente de produção rural que 
vem crescendo em Manaus, 
com isso o Governo do Ama-
zonas vai viabilizar ações 
para o aumento da produ-
ção de forma integrada com 
demais órgãos públicos. 

Em reunião realizada en-
tre a Sedecti, Afeam, Supe-
rintendência da Zona Fran-
ca de Manaus (Suframa) e 
o proprietário do empre-
endimento Toca da Pitaya, 
Cleber Medeiros, foram dis-
cutidas as soluções para o 
crescimento econômico do 
setor rural.

Essa parceria entre o Go-

verno do Estado e a Toca 
da Pitaya auxiliará peque-
nos produtores rurais na 
plantação, no cuidado e no 
escoamento da produção 
para o abastecimento do 
mercado nacional, com o 
objetivo do Estado também 
levar o produto para o resto 
do mundo. 

“No ritmo que a produção 
está crescendo em Manaus, 
e com o apoio do Governo 
do Estado, num futuro mui-
to próximo, a pitaya irá re-
presentar uma parte muito 
relevante da Economia do 
Estado. É muito importante 
para diversificarmos os nos-

sos vetores econômicos e 
assim cumprir o que foi de-
terminado pelo governador 
Wilson Lima, beneficiando 
os pequenos produtores” 
afirmou o secretário Exe-
cutivo de Desenvolvimento 
Econômico da Sedecti, Gus-
tavo Igrejas.

Atualmente, a Toca da Pi-
taya conta com mais de 110 
mil pés da fruta, colocando 
a cidade de Manaus como a 
maior produtora de Pitaya 
do Brasil. Os produtores da 
agricultura familiar de todo 
Amazonas receberão apoio 
técnico e destinação para 
tudo o que for colhido.

Sedecti incentiva produção de pitaya no Amazonas
AGRONEGÓCIO

torias físicas, bloqueio de 
cadastros e comunicação 
oficial aos órgãos compe-
tentes para investigação de 
possíveis irregularidades, 
como Polícia Federal, Re-
ceita Federal e secretarias 
de fazenda dos estados de 
origem das mercadorias.

Na ocasião, o superin-
tendente Marcelo Pereira 
ressaltou que a operacio-
nalização da Unif segue o 
planejamento institucional 
visando à utilização de no-
vas tecnologias e ferramen-
tas para ampliar a eficiência 
fiscal do modelo ZFM. “A 
Suframa implementou um 
aplicativo móvel para oti-
mização de vistorias físicas 
e, desde fevereiro deste 
ano, utiliza um sistema au-
tomatizado que distribui o 
processo para análise dos 
servidores sem qualquer 
interferência humana, con-
ferindo maior credibilidade 
e transparência em todo o 
processo”, explicou Pereira.
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Meio Ambiente Inseticidas modernos criam 
aversão a doces nas baratas

REVOLUÇÃO SEXUAL
A conservação dos igarapés 
da cidade limpas é uma res-
ponsabilidade de todos, não 
só do poder público

IGARAPÉS

De acordo com a pes-
quisa, realizada por 
cientistas dos EUA, es-
ses insetos passaram a 
evitar o açúcar como 
forma de driblar os in-
seticidas e demais ve-
nenos humanos, nor-
malmente misturados 
com líquidos doces

Da redação 

Um novo estudo 
sugere que as 
baratas vêm evi-
tando o consumo 

de doces em nome da 
própria sobrevivência. O 
motivo, porém, não se dá 
em defesa de uma dieta 
mais saudável e esbelta ou 
pelo controle de níveis de 
açúcar recomendado, mas 
sim como adaptação, em 
prova de que a evolução 
acontece com todos os 
animais do planeta. 

De acordo com a pesqui-
sa, realizada por cientistas 
dos EUA, esses insetos 
passaram a evitar o açúcar 
como forma de driblar os 
inseticidas e demais ve-
nenos humanos, normal-
mente misturados com 
líquidos doces – em mu-
dança que vem alterando 
até mesmo a forma como 
as baratas se reproduzem.

A insistência da hu-
manidade nos líquidos 
doces misturados com 
inseticidas para atrair e 
combater os insetos dis-
parou um processo de 
adaptação: as baratas 
que não tinham prefe-
rência por sabores do-
ces evitaram as armadi-

Inseticidas estão crian-
do revolução sexual no 
reino das baratas 

Inseticidas estão mudando hábitos 
sexuais das baratas, aponta estudo  
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Prefeitura intensifica 
limpeza nos igarapés

A Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria Mu-
nicipal de Limpeza Urbana 
(Semulsp), realizou, nesta 
quarta-feira, 29, uma ação 
de limpeza no igarapé do 
bairro Novo Reino, zona Les-
te da cidade. A iniciativa visa 
melhorar a qualidade de vida 
dos moradores da região, 
além de preservar o meio 
ambiente e evitar enchentes. 
O trabalho teve início logo 
nas primeiras horas do dia 
e contou com a participação 
de uma equipe de cerca 
de 50 profissionais, entre 
garis e máquinas. Os traba-
lhos vão acontecer durante 
toda semana, pois o cór-
rego é de grande exten-
são e corta bairros como o 
São José e Tancredo neves.  
A ação retirou muito lixo e 
entulho que estavam acu-
mulados no igarapé, além 
de realizar a poda de árvo-
res e arbustos que obstru-
íam a passagem da água. 
De acordo com o secretário 
da Semulsp, Sabá Reis, a 
ação está sendo desafiado-

Geração Z ligada no meio ambiente

De acordo com uma pes-
quisa realizada pela empre-
sa de tecnologia Dell, os jo-
vens da Geração Z, nascidos 
entre 1996 e 2010, esperam 
que o governo foque em áre-
as como saúde, educação e 
meio ambiente na retomada 
econômica pós-pandemia. 

A pesquisa, principal-
mente entre os brasileiros, 
mostra que 64% incluíram 
a saúde e 57% a educa-
ção como prioridades, e 
em terceiro lugar apareceu 
a economia circular para 
reduzir o desperdício de 
resíduos (50%). 

Todos ficaram acima das 
médias mundiais (respecti-
vamente, 46%, 34% e 39%). 

Meio Ambiente
Os jovens da Geração 

Z demonstram uma forte 
preocupação com o meio 
ambiente, com 37% deles 
aceitando abrir mão de um 
crescimento econômico de 
curto prazo, caso o gover-
no se comprometa com 
uma estratégia de inves-
timento de longo prazo 
planejado para ações sus-

tentáveis. Além disso, 62% 
dos jovens dessa geração 
afirmam que o fornecimen-
to de energia deve vir de 
fontes limpas e renováveis, 
enquanto 36% consideram 
que a energia deve ser de 
baixo custo, independen-
temente de qual fonte ou 
quão verde seja.

BAIRRO NOVO REINO

Ipaam participa 
de reunião com 
Fema

PRESTAÇÃO DE 
CONTAS

O diretor-presidente do Ins-
tituto de Proteção Ambiental 
do Amazonas (Ipaam), Juliano 
Valente, participou da reu-
nião de prestação de contas 
do Comitê Gestor do Fundo 
Estadual do Meio Ambien-
te (Fema), realizada nesta 
quarta-feira (29), na sede da 
Secretaria de Estado de Meio  
Ambiente (Sema). 

Valente afirmou que o papel 
do Ipaam  é garantir a apli-
cação desses investimentos 
financeiros em projetos e me-
lhorias na área ambiental.“O 
Fema é um apoio financeiro 
que a pasta ambiental possui 
para colocar em prática as po-
líticas públicas e os projetos 
de melhorias voltados para 
o meio ambiente, ou seja, é 
de extrema importância que 
esses investimentos cheguem 
até os órgãos que colocam em 
prática não só a fiscalização 
e ordenação ambiental do 
estado mas também as ações 
preventivas”, esclareceu. 

ra, mas fundamental para 
a preservação do igarapé. 
“Encontramos muitos obje-
tos como pneus, sofás, ele-
trodomésticos e até mes-
mo animais mortos. Isso 
é muito prejudicial para o 
meio ambiente e também 
para a saúde pública, por 
isso a importância dessa  
ação”, explicou.

A populaçao deve colabo-
rar com a ação e evitar jogar 
lixo nos igarapés para evitar 
doenças e inundações, tão 
prejudicais à cidade. 

Limpeza nos igarapés continua por 
toda a semana 

Consciência Ambiental
A preocupação com os 

danos causados pelo ho-
mem ao planeta aumen-
tou consideravelmente 
nos últimos tempos e a 
juventude se diz mais cons-
ciente quanto a seus atos. 
na forma de lidar com o  
meio ambiente. 

NOVA CONSCIÊNCIA 

Novas gerações estão mais conscientes sobre cuidados com o planeta 

DIVULGAÇÃO

na revista Communica-
tions Biology, e detalhou 
o efeito dessa adaptação 
também sobre a reprodu-
ção das baratas. Pois parte 
do processo de “sedução” 
consiste em uma oferta de 
açúcares e gorduras que 
o inseto macho espreme 
de sua glândula tergal 
e, enquanto a fêmea se 
alimenta, ele utiliza seus 
dois pênis para copular. 
Acontece que, diante das 
mudanças notadas pela 
pesquisa, as fêmeas que 
rejeitam os sabores mais 
açucarados também vêm 
rejeitando o “doce” ofe-
recido pelo macho para 
a reprodução. O estudo 
foi realizado com a barata 
alemã, espécie encontra-
da em todo o planeta, 
menos na Antártida.

Em resumo:
Normalmente, ao pro-

curar uma parceira, 
as baratas machos 

, afirmou Ayako Wada-
-Katsumata, entomolo-
gista da Universidade 
Estadual da Carolina do 
Norte, em matéria do New 
York Times.

O estudo foi publicado 

produzem 
um líquido 

doce nas costas para 
atrair as fêmeas. As fê-
meas então montam neles 
para desfrutar o açúcar 

enquanto o macho a agar-
ra para começar a copular. 
Esse processo pode durar 
até 90 minutos. 

Contudo, a estratégia de 
tentar matar esses animais 
com inseticidas que te-
nham glicose na compo-
sição causou a mudança 
no comportamento das 
fêmeas, uma espécie de 
aversão ao doce.

Após essa mutação, as 
fêmeas rejeitam o doce 
nas costas dos parceiros, 
uma vez que a saliva de-
las decompõe a maltose 
na secreção das costas 
em glicose, fazendo com 
que rejeitem o macho e 
desmontem do parceiro 
mais cedo.

Diante disso, os pesqui-
sadores perceberam que 
as baratas macho ago-
ra produzem um líquido 
que contém cinco vezes 
menos glicose e 2,5 mais 
maltotriose, uma mistura 
capaz de atrair as fêmeas 
e permitir o acasalamento. 

Isso só se torna possível 
porque a maltotriose leva 
cerca de cinco minutos 
para se decompor em 
glicose, então quando a 
fêmea detectar a doçura, 
ela já estará “presa” pelo 
macho e o acasalamento 
já estará em curso.

Além disso, neste cená-
rio, os machos que con-
seguiram acasalar com 
sucesso conseguiram 
“prender” as fêmeas em 

2,2 segundos após 
serem montados — 
um segundo mais 

rápido que o 

lhas, e sobreviveram por 
tempo suficiente para se 
reproduzirem e passa-
rem esse bom hábito às  
novas gerações.

“Quando pensa-
mos em evolução, 
geralmente ima-
ginamos animais 
selvagens, mas, 
na verdade, tam-
bém está acon-
tecendo com pe-
quenos animais 
que vivem em 
nossas cozinhas”

normal.
Entretanto, esta evolu-

ção comportamental não 
foi adotada por todos os 
machos e ,alguns deles, 
especialmente os que ain-
da secretam com glicose, 
apresentam dificuldade 
na hora do acasalamento.

Essa rejeição, porém, 
não impede que a repro-
dução aconteça, já que a 
solução, segundo o estu-
do, encontrada pelas ba-
ratas macho, é realizar a 
transição entre o cortejo 
e o sexo mais rapidamen-

te – e, assim, essas 
baratas resisten-
tes seguem se 
reproduzindo 

aos montes. Em resumo, 
portanto, as necessida-
des humanas também 
interferem na evolução 
de outros animais – até 
mesmo os que mais 
costumamos desprezar. 
A boa notícia é que os 
pesticidas também evo-
luem, e fabricantes já co-
meçaram a adaptar suas 
fórmulas, a fim de tam-
bém capturar os insetos 
que cortaram o doce de  
suas preferências.

DIVULGAÇÃO



Casarão Thiago de Mello 
recebe reforma

Cultura O evento acontece nos dias 
31 de março, 01 e 02 de abril, 
a partir das 17h, no Espaço 
Via Torres

FESTIVAL PARAENSE
O workshop incluiu também o acesso 

aos instrumentos amazônicos por meio 
de realidade virtual

SONS DA AMAZÔNIA redacao@vanguardadonorte.com.br | Vívian Oliveira
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A exposição que será 
abrigada no imóvel 
terá tecnologia para 
acesso ao mundo, com 
passeios virtuais pelo 
casarão

O poeta, jornalista e 
escritor Thiago de 
Mello completaria 
97 anos neste dia 30 

de março e a Prefeitura de 
Manaus, dentro do programa 
“Nosso Centro”, prepara como 
presente à memória, à história 
e à liberdade tão difundida 
pelo amazonense, um casario 
que vai abrigar parte do seu 
vasto acervo e suas paixões: o 
Casarão Thiago de Mello. 

Com projeto arquitetônico 
desenvolvido pelo Instituto 
Municipal de Planejamento Ur-
bano (Implurb), o casario está 
sendo reformado e restaurado, 
localizado na rua Bernardo Ra-
mos, nº 66, Centro, com térreo e 
pavimento superior, que terão 
uma função de elo com a vida 
do poeta, reproduzindo inclu-
sive cenas da sua vivência na 
casa construída em Barreirinha, 
sua terra natal na Amazônia.

O projeto vai dar ao espaço 
sala e salão de exposição, bi-
blioteca, um café, um quarto 
Thiago de Mello, sala multiuso, 
área de administração, eleva-
dor e banheiros.

O casarão estará integrado ao largo de 
São Vicente e ao mirante Lúcia Almeida, as 
primeiras intervenções do “Nosso Centro”

Com obras iniciadas no dia 
11, o casarão já teve conclu-
são de serviços de demolições, 
incluindo de um anexo gemi-
nado não original, além de 
ampla limpeza.

“Chegar a esse casarão 
como projeto da prefeitura, 
que é lindo, em amarelo e 
branco, para o meu pai, que 
era tão apaixonado por este 

centro histórico, dá uma sen-
sação e emoção únicas. A 
sensação que tenho é que 
ele, meu avô (Pedro Thiago 
de Mello) e minha avó (Maria 
Mitouso de Melo) estarão ali, 
atando as redes. Minha avó 
está limpando as coisas e a 
gente vai chegar daqui a pou-
co para tomar um café com 
leite, um açaí e ler. Com tudo 

aquilo, a biblioteca, 
as obras de arte, his-
tória e estudos, que 
são a base dele”, 
comentou a filha 
do artista, Isabella 
Thiago de Mello. 

O diretor-presi-
dente do Implurb, 
engenheiro Carlos 
Valente, explicou 

Aguilar Abecassis/Semcom

que a ideia de ter um espaço 
para o poeta, dentro da pri-
meira etapa de reabilitação 
do Centro, surgiu durante 
conversas com o prefeito 
David Almeida.

“Tinha este imóvel que não 
tinha função definitiva e o pre-
feito sugeriu que se prestasse 
uma homenagem ao poeta, 
jornalista e amazônida Thiago 
de Mello. E em reunião com a fi-
lha dele, chegamos ao casarão 
para reunir grande parte do seu 
acervo, algumas reconstitui-
ções, como os projetos de duas 
casas que foram construídas 
em Barreirinha, pelo arquiteto 
Lúcio Costa”, disse Valente. 

O casarão estará integrado 
ao largo de São Vicente e ao 
mirante Lúcia Almeida, as pri-
meiras intervenções do “Nosso 
Centro”, cujas obras têm prazo 
de 300 dias corridos.

Para o diretor-presidente, o 
prefeito David Almeida está 
proporcionando este resgate 
e a perenização da imagem 
do poeta, ao reconhecimento 
ao grande homem e artista 
amplo que foi. 

A exposição permanente 
que será abrigada no imóvel 
terá tecnologia para acesso 
ao mundo, com passeios vir-
tuais pelo casarão, expondo 
ao máximo possível todo o 
patrimônio que o artista dei-
xou. De quem foi e de quem 
sempre será o poeta.

Músicos americanos se encantam 
com sons amazônicos

Um encontro entre a mu-
sicalidade formal aprendi-
da no Massachussets Ins-
titute of Technology (MIT), 
considerado por vários 
rankings a melhor univer-
sidade do mundo há mais 
de 10 anos, e a musicalida-
de amazônica inspirada nos 
sons da floresta, aconteceu 
na manhã desta terça-feira 
(28/03) no Centro Cultural 
Palácio Rio Negro, avenida 
Sete de Setembro, no Cen-
tro de Manaus.

Aproximadamente 80 
músicos pesquisadores do 
MIT participaram de um 
workshop especial sobre 
bioinstrumentos nativos 
da Amazônia, fabricados a 
partir de produtos da flo-
resta pelo instrumentista 
amazonense Eliberto Bar-
roncas.  A atividade tem 
apoio do Governo do Ama-
zonas, por meio da Secre-
taria de Estado de Cultura 
e Economia Criativa.

O workshop incluiu tam-
bém o acesso aos instru-
mentos amazônicos por 

Festival Paraense reúne música 
e gastronomia 

Uma mega estrutura inspi-
rada nos pontos turísticos de 
Belém, está sendo montada 
para receber os maninhos 
e maninhas no “Festival Pa-
raense” que acontecerá nos 
dias 31 de março, 01 e 02 
de abril, a partir das 17h, no 
Espaço Via Torres, localizado 
na rua Visconde de Porto 
Seguro, bairro Cidade Nova, 
Zona Norte de Manaus.

O valor do ingresso é sim-
bólico de R$ 10 reais, que 
será revertido para várias ins-
tituições de caridade e estão 
à venda no site da Mode On 
Eventos, assim como na bi-
lheteria na frente do evento.

“Estamos preparando uma 
mega estrutura para receber 
as famílias com todo confor-
to e segurança. Tudo inspira-
do na cultura paraense e nos 
pontos turísticos de Belém, 
com barracas oferendo a 
melhor gastronomia para-
ense, um espaço dedicado 
ao Círio de Nazaré e grandes 
artistas do cenário musical 
do Pará, que vão agitar as 
três noites de evento”, afir-

ma o idealizador do Festival 
Paraense, Carlos Júnior.

As barracas de comidas 
apresentarão os pratos mais 
tradicionais do cardápio pa-
raense como: a maniçoba, ta-
cacá, o açaí, arroz paraense, 
farofa de camarão, pato no 
tucupi, etc. Os pratos serão 
comercializados com valores 

OFICINA

meio de realidade virtual, 
com tecnologia desenvolvi-
da pelo músico amazonense 
César Lima, pesquisador e 
idealizador do projeto “The 
Roots VR”. A ferramenta que 
deriva de um extenso pro-
cesso de pesquisa e que 
reúne diversos instrumentos 
nativos da Amazônia.

A experiência culminou 
em uma jam session com 
os universitários norte-ame-
ricanos, reunindo os sons 
dos bioinstrumentos com 

Houve a fusão de sons de instrumen-
tos tradicionais e bioinstrumentos

a partir de R$5 até R$35.
Como nas edições passa-

das, o evento contará tam-
bém com o concurso de 
gastronomia, onde uma co-
missão de jornalistas e/ou 
digital influencers, votarão 
nos dois dias de evento para 
a escolha do melhor prato 
do festival.

MEGA ESTRUTURA

O valor do ingresso é simbólico de R$ 10 reais

: MARCIO JAMES/SEC
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os sons dos instrumentos 
tradicionais que estão acos-
tumados a tocar, mais as 
vozes dos grupos vocais que 
acompanham a comitiva de 
estudantes do MIT.

Tendo Física e Engenharia 
Nuclear como foco princi-
pal de sua formação, a uni-
versitária Charlotte Wyckert 
escolheu também estudar 
música em sua jornada no 
MIT. Para ela, a experiên-
cia no Amazonas tem sido 
surreal, desde que o grupo 
chegou a Manaus, na última 
sexta-feira (24/03),

“Essa experiência de hoje 
foi incrível. Foi minha expe-
riência favorita desde que 
chegamos. O que é realmen-
te especial é que a música 
que tocamos, os clássicos 
ocidentais, é ensaiado muito 
e muito planejado. É com isso 
que estou acostumada e me 
sinto confortável. Mas fazer 
algo no momento, de forma 
espontânea, como fizemos 
aqui, é uma sensação total-
mente diferente e muito es-
pecial”, disse a universitária.

Divulgação

Divulgação



A programação 
faz parte do 3º 
Festival de Circo 
do Amazonas

Apresentar a arte cir-
cense além da lona 
e adotar a alegria 
como fio condutor 

do sorriso são propostas 
da ação que ocorreu no 
Hospital e Pronto Socorro 
da Criança - Joãozinho, no 
São José I e, no Hospital In-
fantil Dr. Farjado, no Centro. 
A interação entre artistas 
e pacientes hospitalizados 
faz parte da programação 
do 3º Festival de Circo do 
Amazonas, promovido pelo 
Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Cul-
tura e Economia Criativa e 
Fundo de Promoção Social. 

Quebrando o silêncio e a 
tristeza que, muitas vezes, 
esses ambientes transmi-
tem, o coletivo de artistas 
arrancou boas risadas dos 
pacientes do ambulatório 
e internação, do Hospital 

A interação entre artistas e pacientes hospitalizados faz parte da programação do 3º Festival de Circo do Amazonas

Infantil Dr. Fajardo, loca-
lizado na área central da 
capital. “Foi uma surpresa 
para nós quando os palha-
ços chegaram. As crianças 
ficam tão sozinhas aqui. É 
bom que elas se distraiam 
um pouco. A minha filha 
ficou sem palavras”, afir-
mou Daniele Lopes, mãe da 
pequena Valentina, 2 anos.  

A emoção da visita tam-
bém foi compartilhada por 
quem tinha a missão de 
levar alegria. “É um traba-
lho muito importante, pois 
é o circo saindo da lona 
e indo em outros lugares, 
e não há lugar melhor 
que o hospital para levar 
um pouco de alegria, um 
ambiente onde as crianças 
não querem estar. Estamos 
levando a cura através do 
riso”, se emociona Idelson 
Mouta, artista da compa-
nhia teatral, Jonatas Sales 
Produções e Eventos. 

O secretário de Cultura, 
Marcos Apolo Muniz, enal-
tece o trabalho dos artistas 
circenses que, durante a 
temporada do festival, têm 
a possibilidade de estender 

Acervo pessoal

Márcia Raturismóloga

o ofício a uma demanda 
diferenciada. “O Festival de 
Circo do Amazonas che-
ga a sua terceira edição, 
com uma programação ex-
tremamente sensível, nos 
hospitais, comunidades em 
áreas periféricas, interior do 
estado, escolas e outros, no 
sentido de pulverizar a arte 
a partir do contato com o 
público”, disse Apolo.

Transformação
No hospital Joãozinho, 

zona Leste de Manaus, uma 
equipe de artistas formada 
por palhaços, perna de pau, 
bailarina, flautista e acroba-
ta levou música, interação e 
brincadeiras para as crian-
ças. O artista Cleiciano Car-
doso, conta que a reação dos 
pacientes, acompanhantes 
e até dos médicos superou 
as expectativas de quem 
espera apenas por sorrisos.

“Acredito que seja o nosso 
ofício. Ficamos muito felizes 
por mudar um pouco a roti-
na das crianças, seus pais e 
mãe. A arte tem essa função, 
e o circo amplia esse sentido 
de transformação. A cada 

interação percebemos que 
a alegria estava estampada 
nos rostinhos das crianças”, 
disse o diretor da Cle Cle 
Produções, com 18 anos de 
atuação em Manaus. 

O 3º Festival de Circo do 

Amazonas segue com pro-
gramação no fim de semana 
no Parque Rio Negro, São 
Raimundo, do dia 30 de 
março a 1º de abril, a partir 
das 17h. Atrações circenses, 
música e brincadeiras se-

rão levadas, gratuitamente, 
ao público infantil. E no 
dia 2 de abril, às 11h, o 
Teatro Amazonas recebe 
o espetáculo “O Sarau do 
Feupuudo”, com entrada  
também gratuita.

Artistas de Manaus levam 
alegria para hospitais infantis

CULTURA 13Manaus, quinta-feira 30 de março de 2023

M
A

RC
IO

 J
A

M
ES

/S
EC

DJ amazonense ganha projeção nacional 
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A artista integrou o coral infantil do 
Liceu, instituição que completa 25 
de atuação em Manaus

No rol de artistas amazonen-
ses da atualidade que conquis-
taram projeção nacional, a DJ, 
rapper e produtora cultural, 
Rafa Militão, colhe os frutos 
neste ano e vive uma carreira 
em ascensão. Com os primei-
ros passos da carreira dados 
no coral infantil do Liceu de 
Artes e Ofício Claudio Santoro, 
aos cinco anos de idade, ela se 
aprofundou nos estudos até 
descobrir o ofício.

O Liceu, uma das primeiras 
escolas públicas de artes da re-
gião Norte, completa 25 anos de 
atuação na capital amazonense 
e 10 anos no município de Parin-
tins. O espaço de disseminação 
da cultura e da arte é promo-
vido pelo Governo do Estado 
e administrado pela Secretaria 
de Cultura e Economia Criativa.

“Para muitos amazonenses o 
primeiro contato com a carreira 
artística é o Liceu de Artes e 
Ofício Claudio Santoro, onde o 
aluno tem a oportunidade de 
formação gratuita e o desen-
volvimento de potencialidades 
artísticas”, disse o secretário de 
Cultura e Economia Criativa, 
Marcos Apolo Muniz.

ARTISTA AMAZONENSE

Anualmente, uma média de 
5 mil alunos são matriculados 
nos cursos do Liceu da capital, 
incluindo a sede que funciona 
no Sambódromo e as uni-
dades dos Centros Estaduais 
de Convivência da Família Pa-
dre Pedro Vignola, na Cidade 
Nova; Magdalena Arce Daou, 
no Santo Antônio e no Centro 
de Convivência do Idoso (Ceci), 
na Aparecida.

Para Rafa Militão, o incenti-
vo aos estudos no segmento 
artístico, vindo da família e o 
apoio do Liceu Claudio San-
toro, foram essenciais para 
construção de uma base pro-
missora na carreira. “Consegui 
identificar no ofício muito mais 
que uma renda, mas sim, uma 
oportunidade para que outras 
pessoas também pudessem 
ter a mesma experiência e 
oportunidade que tive na mú-
sica”, disse a DJ, que durante 
sete anos se dedicou ao coral 
infantil da instituição.

“Por mais que, com o passar 
dos anos, eu não tenha con-
tinuado (no Liceu), a faisqui-
nha da primeira experiência 
no palco já estava acesa, de 

cantar com um público e das 
apresentações nos teatros”, 
acrescenta a artista.

Experiência de palco e 
contato com o público que 
também são apontados pelo 
diretor do Liceu, Davi Nunes, 
como oportunidades geradas 
aos alunos. “O Liceu tem essa 
função, e isso se dá não so-
mente nas aulas, mas também 
quando os alunos participam 
dos espetáculos, das mostras 
pedagógicas, dos ensaios das 
orquestras, com os grupos de 
teatro, dança e exposições de 
artes visuais”, ressalta o diretor.

Carreira promissora
Nascida na zona sul de Ma-

naus, no bairro da Betânia, 
Rafa Militão se considera “uma 
multiartista que carrega a po-
tência que é ser uma mulher 
amazônida e que dedica o ta-
lento e persistência para provar 
aos jovens do Amazonas, que 
é possível viver da arte”.

Atualmente Militão vive uma 
ponte área constante entre Ma-
naus e o Rio de Janeiro, onde 
participa de diversos eventos 
culturais nas comunidades e 

casas de shows cariocas. Recen-
temente esteve no Epicentro 
Festival, um evento feito so-
mente com mulheres do bairro 
de Madureira, reduto da música 
popular no Rio de Janeiro.

Destaque também para a 
versão de autoria de Rafa 
Militão para o single “Sou 
Má”, uma parceria de Ludmilla 
com as irmãs Tasha e Tracie. 
Os versos compostos pela 

amazonense ganharam elo-
gios públicos de Ludmilla, que 
compartilhou em suas redes 
sociais comentários exaltando 
as rimas e a versão de Rafa 
Militão para a música.
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Brasil O Ministério dos Povos In-
dígenas disse que a pasta 
trabalha em conjunto com 
outras áreas

TERRAS INDÍGENAS
O Ministério da Defesa da 
Rússia disse  que 3,5 milhões 
de pessoas tinham sido le-
vadas para a Rússia

UCRÂNIA

Joenia Wapichana 
esteve nesta quarta 
no Senado para falar 
do assunto

Proteção territorial e 
desintrução (retira-
da) de garimpeiros, 
além da aplicação 

correta de recursos. São 
medidas urgentes que de-
vem ser tomadas no Terri-
tório Yanomami, segundo 
avaliação da presidenta 
da Fundação Nacional dos 
Povos Indígenas (Funai), 
Joenia Wapichana.

Ela esteve, nesta quarta-
-feira (29), na comissão 
do Senado criada para 
acompanhar as ações na 
região. Joenia Wapicha-
na apontou o aumento 
das invasões e das áreas 
de garimpo e a deses-
truturação da assistência 
de saúde indígena, além 
da falta de políticas de 
proteção desses povos, 
como as causas de uma 
tragédia anunciada. Ela 
falou sobre o que deve  
ser feito.

“[É preciso] superar esse 
quadro, o desmatamento, 
a destruição dos ecossis-
temas, a contaminação do 
solo, da água, o assore-
amento dos rios, a dimi-

Joenia Wapichana esteve quarta-feira na comissão do Senado 

Orion pode 
voltar

IMPRÓPRIO

A Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (An-
visa) suspendeu, nesta 
quarta-feira (29), a fabri-
cação, comercialização, 
distribuição e uso de to-
dos os alimentos da marca 
Fugini, sediada em Monte 
Alto, São Paulo. A empresa 
produz molhos de toma-
te, maionese, mostarda, 
ketchup, batata palha e 
conservas vegetais.

Segundo a Anvisa, a 
medida preventiva foi to-
mada após a realização 
de inspeção sanitária na 
fábrica paulista, em que 
foram identificadas falhas 
graves de boas práticas de 
fabricação relacionadas à 
higiene, controle de qua-
lidade e segurança das 
matérias-primas, controle 
de pragas, rastreabilidade, 
entre outros. Essas falhas 
podem impactar na quali-
dade e segurança do pro-
duto final, aponta o órgão 
de vigilância.

A suspensão da comer-
cialização e distribuição 
será aplicada apenas para 
os produtos em estoque 
na empresa. O retorno 
das atividades só poderá 
ocorrer quando a empresa 
adequar o processo de 
fabricação de seus pro-
dutos às boas práticas 
de fabricação definidas  
pela Anvisa.

A Anvisa ainda fará o 
recolhimento de lotes 
da maionese por uso de 
matéria-prima vencida. 
“Alimentos vencidos, in-
cluindo suas matérias-
-primas, são considerados 
impróprios para o consu-
mo, conforme Código de 
Defesa do Consumidor, e 
a sua exposição à venda 
ou ao consumo é consi-
derada infração sanitária. 
Assim, o recolhimento de 
alimentos visa a retirar do 
mercado produtos que re-
presentem risco ou agravo 
à saúde do consumidor”, 
informa a Anvisa.

Funai elege medidas urgentes 
para terra Yanomami

nuição da população dos 
peixes, a contaminação de 
peixes por mercúrio, a dimi-
nuição da roça”, destacou.

Isso, segundo ela, falan-
do da questão ambiental. 
Da parte da saúde, a preo-
cupação é com o aumento 
de doenças infectoconta-

giosas e da contaminação 
por mercúrio, da desestru-
turação das comunidades 
e do tráfico de drogas.

Da parte da fiscaliza-
ção das leis, o rastro do 
ouro precisa ser revis-
to. Segundo ela, acabar 
com a boa-fé, a possi-

bilidade de compra do 
ouro sem o certificado  
de origem.

Representante do Mi-
nistério dos Povos Indí-
genas, Marcos Kaigang 
disse que a pasta tra-
balha em conjunto com 
outras áreas para montar 

um plano de atuação con-
junta mas que o principal, 
uma das coisas que deve 
ser o foco, é o aumento 
do efetivo na região, dos 
servidores da Funai, da 
equipe de saúde e mais 
orçamento para as ações  
na região.

Drones são adotados por 63% das 
forças de segurança do Brasil

Agência Brasil

A tecnologia mais presente 
no Brasil no combate à crimi-
nalidade tem os drones como 
principal instrumento. Eles 
adotados por 63% das forças 
de segurança das 27 unidades 
da federação. É o que mostra a 
pesquisa da Escola de Direito 
do Rio de Janeiro, da Fundação 
Getulio Vargas (FGV Direito Rio) 
“Segurança Pública na era do 
Big Data: mapeamento e diag-
nóstico da implementação de 
novas tecnologias no combate 
à criminalidade”, divulgada on-
tem, no Rio de Janeiro.

O estudo é resultado de 
análise de 2.412 reportagens 
e publicações de grande cir-
culação no Brasil sobre o 
uso de tecnologias baseadas 
em dados pelas forças de  
segurança pública.

O levantamento indica que, 
logo após os drones, a ferra-
menta tecnológica com maior 
presença no país é a OCR 
(reconhecimento óptico de ca-
racteres), adotada em 44% das 

Quase 20 mil crianças ucranianas 
foram deportadas pela Rússia

O Ministério da Reintegra-
ção da Ucrânia informou que 
19.514 crianças ucranianas fo-
ram ilegalmente deportadas 
pela Rússia, ao passo que 
4.390 estão nos territórios 
ocupados. A vice-primeira-
-ministra ucraniana, Iryna 
Vereshchuk, pediu aos russos 
que não adotassem crianças 
que, nas suas palavras, foram 
“roubadas”, de acordo com 
a  agência internacional RTP.

“Os dados recolhidos serão 
usados por investigadores 
ucranianos e internacionais 
para processar os responsá-
veis pela deportação ilegal 
de crianças ucranianas”, es-
creveu o ministério na rede 
social Telegram.

Na terça-feira, Iryna Ve-
reschuk, que também é mi-
nistra da Reintegração dos 
Territórios Ocupados Tem-
porariamente, informou pelo 
Telegram que 4.390 crian-
ças ucranianas de estabe-
lecimentos especiais ainda 
permanecem nos territórios 
temporariamente ocupados 
pela Rússia.

“Refiro-me a estudantes de 
estabelecimentos especiali-
zados para crianças - órfãos e 
crianças privadas de cuidados 
parentais”, disse Vereschuk.

O Tribunal Penal Interna-
cional emitiu um mandado 
de prisão no início de março 
contra Putin e Maria Lvova-
-Belova, comissária russa para 
os direitos da criança, pelo 
crime de guerra de depor-
tar ilegalmente centenas de 
crianças da Ucrânia.

Foram recolhidas provas 
suficientes. Esperamos 

TECNOLOGIA

unidades da federação e muito 
usadas na leitura eletrônica de 
placas de carro, por exemplo.

 
Reconhecimento facial
Segundo a pesquisa, o 

reconhecimento facial está 
presente em 33% dos apa-
ratos de segurança, seguido 
das câmeras nos uniformes 
dos policiais, que já são usa-
das em 22% das forças de 
segurança. Já o policiamento 
preditivo é a aplicação de 
modelagem por computa-

Pesquisa analisa impacto das novas 
tecnologias na segurança

que os nossos esforços 
e a pressão da comuni-
dade internacional permi-
tam acelerar o processo 
de devolução dos nossos  
filhos”, acrescentou.

Segundo Vereschuk, as 
crianças foram “roubadas na 
Ucrânia” e supostamente da-
das para adoção na Rússia.

“Apelo a que os cidadãos 
russos não adotem órfãos 
ucranianos que foram reti-
rados ilegalmente dos terri-
tórios ocupados da Ucrânia”, 
disse a ministra.

ILEGAL

Crianças foram “roubadas na Ucrânia” e dadas para adoção na Rússia

“[É preciso] 
superar esse 

quadro, o 
desmatamento, 
a destruição dos 
ecossistemas”,

Joenia Wapichana

Manaus, quinta-feira 30 de março de 202314

dores a dados criminais pas-
sados, de modo a predizer 
atividade criminal futura, 
utilizado em 7% dos estados. 

Resultado de um estudo de 
18 meses realizado por pesqui-
sadores do Centro de Justiça e 
Sociedade da FGV Direito Rio, 
com o objetivo de promover o 
mapeamento e a análise da uti-
lização de novas tecnologias 
no âmbito da segurança pú-
blica no Brasil, o mapeamento 
se debruçou sobre o período 
de 1º de junho de 2021 a 31 
de maio de 2022. 

Coordenado por Thiago Bot-
tino e Fernanda Prates, do-
centes da FGV Direito Rio; e 
Daniel Vargas, professor da 
FGV Direito Rio e da Escola 
de Economia de São Paulo 
da FGV (FGV/EESP), o levanta-
mento analisou 23 entrevistas 
com atores-chave das forças 
de segurança na cidade do 
Rio de Janeiro.

Segundo a professora Fer-
nanda Prates, ficou evidente 
como essas novas tecnologias 
são imprescindíveis.

REUTERS

AGÊNCIA BRASIL

DIVULGAÇÃO
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Esportes O trio foi contemplado com 
passagens aéreas, por meio 
da Fundação Manaus Es-
porte (FME)

SELEÇÃO BRASILEIRA
A estreia do Gavião do 

Norte na Série C está pre-
vista para acontecer entre 
os dias 2 e 4 de maio

SÉRIE C

Principal competição 
das Américas terá re-
presentantes amazo-
nenses

O Wrestling amazo-
nense está clas-
sificado para o 
Pan-Amer i cano 

Sênior 2023, com Sabrina 
Gama, Kenedy Pedrosa e 
Bryan Oliveira, e no Pan-
-Americano Sub-17, com 
Avril Karoline e Maik Ibson. 
Os atletas recebem apoio 
do Governo do Amazonas, 
por meio da Fundação Ama-
zonas de Alto Rendimento 
(Faar), que busca revelar 
atletas olímpicos para as 
Olimpíadas de Paris 2024.

Estamos trabalhando in-
tensamente para potencia-
lizar o esporte amazonense. 
Junto ao governo Wilson 
Lima, seguimos dando su-
porte aos nossos atletas, 
potencializando o alto ren-
dimento. Os resultados já 
são realidade, os nossos 
atletas têm sido destaque 
internacional e acredito que 
irão trazer novos títulos 
para o Amazonas”, desta-
cou o diretor-presidente da 
Faar, Jorge Oliveira.

Sabrina Gama, Kenedy Pe-
drosa e Bryan Oliveira vão 
competir o Pan-Americano 
Sênior, em maio, na cidade 
de Buenos Aires, na Argen-
tina. Além deles, Avril Ka-
roline e Mike Ibson garan-
tiram vaga para competir o 
Pan-Americano Sub-17, no 
mês de junho, no México.

No estilo livre masculino, 
Bryan Oliveira foi campeão 
em 2021 e 2022, repetindo 
o feito em 2023, conquis-
tando o tricampeonato e 
mantendo a titularidade na 
Seleção Brasileira. “Minhas 
expectativas são muito 
grandes, com certeza é de 
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Atletas de Manaus garantem vaga na Seleção Brasileira 
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O trio foi contemplado 
com passagens aéreas, 
por meio da FME

No último fim de sema-
na, três atletas do progra-
ma “Manaus Olímpica”, 
da Prefeitura de Manaus, 
estiveram em ação fora 
do Amazonas, em três 
modalidades diferentes. 
O trio foi contemplado 
com passagens aéreas, 
por meio da Fundação 
Manaus Esporte (FME).

Pedro Henrique Santos, 
de flag football; Pablo Ca-
sado, atleta de Stand Up 
Paddle (SUP) ou remo em 
pé; e Felipe Nobre, atle-
ta de tênis de mesa, via-
jaram, com o apoio da 
Prefeitura de Manaus, em 
busca de êxito e novas 
marcas na carreira. O di-
retor-presidente da FME, 
Aurilex Moreira, explica 
que o programa aproxi-
ma os talentos locais dos 
grandes desafios.

“Nós temos um fator 
geográfico que dificulta 
muito, que é a questão 
da distância dos gran-
des centros esportivos 
do país. E a política do 

PÓDIO HISTÓRICOBRASILEIRO

Manaus se prepara para 
a Série C 

O Manaus iniciou sua 
segunda semana de pre-
paração visando à disputa 
da Série C do Campeonato 
Brasileiro. Nesta segunda-
-feira (27), as atividades 
aconteceram em dois pe-
ríodos: pela manhã, aca-
demia em uma unidade 
da rede Califit; pela tarde, 
treino no CT Assis Peixoto, 
na Granja São Pedro, KM 4 
da BR-174. A programação 
será a mesma quarta-feira e 
sexta-feira.

Manaus Olímpica pro-
porciona ao atleta viajar, 
competir nacionalmente 
e trazer resultados para a 
nossa cidade. Essa visão 
da gestão municipal é im-
portantíssima para o atle-
ta, para que ele possa ter 
a possibilidade de treinar 
e competir em alto nível, 
de igual para igual com 

A estreia do Gavião na Série C está prevista para os dias 2 e 4 de maio

outros cenários”, afirmou.
O jovem Pedro Henri-

que Santos, de 16 anos, 
foi convocado pela Con-
federação Brasileira 
de Futebol Americano 
(CBFA) e participou do 
Training Camp de flag 
football com a seleção 
brasileira de base, em 
São Paulo, nos dias 25 e 

A estreia do Gavião do 
Norte na Série C está pre-
vista para acontecer entre 
os dias 2 e 4 de maio, na 
Arena da Amazônia, contra 
o Náutico. 

“Estamos trabalhando 
muito forte, entendendo 
ainda mais o trabalho que 
o professor vem passando 
para a gente. Temos mui-
to a crescer. Foco total na 
principal competição do 
ano, que é a Série C”, apon-
tou o lateral Renan Luís.

Wrestling do AM garante 
vaga no Pan-Americano 

trazer mais uma medalha de 
ouro, no Pan-Americano, 
para o Amazonas”, disse 
Bryan, membro do projeto 
Amazonas nas Olimpíadas 
de Paris 2024.

Alunos do +Pelci na mo-
dalidade wrestling, Avril 
Karoline e Maik Ibson se 
destacaram na Copa Brasil 
Aline Silva, em São Paulo, 
e garantiram vaga no Pan-
-Americano Sub-17. “Estou 
determinada praa trazer 
mais uma medalha de ouro 

para o meu estado. Com o 
incentivo do governo, estou 
me preparando para isso e 
o resultado vai vir, se Deus 
quiser”, declarou a meda-
lhista de ouro, de 15 anos, 
que participará em junho 
de campeonato no México 

O que é Wrestling?
De acordo com a Confede-

ração Brasileira de Wrestling 
(CBW), o wrestling, também 
chamado de luta olímpica, 
é considerado o esporte 

de combate mais antigo 
do mundo. De acordo com 
o Comitê Olímpico Brasi-
leiro (COB), essa luta fazia 
parte dos Jogos Olímpicos 
da Antiguidade, que acon-
teciam no século VIII a.C., 
e há registros de desenhos 
retratando essa modalidade 
que datam de 3000 a.C.

A Luta Olímpica é um 
dos poucos esportes po-
pulares nos quatro cantos 
do planeta. No continente 
americano Cuba e Estados 

26 de março.
Das águas da Bahia para 

os ginásios de São Paulo, 
Felipe Nobre, de 13 anos, 
participou da seletiva de 
jovens para compor a Se-
leção Brasileira sub-13 de 
tênis de mesa, que acon-
teceu de 26 a 28 de mar-
ço. O atleta acabou não 
conseguindo a vaga.

FOTO: ISMAEL MONTEIRO/MANAUS
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Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

Pesagem 
dos atletas 
acontece nesta 
sexta-feira (31)

JJIIUU  JJIITTSSUU

O evento de lutas casadas 
que mais cresce no Brasil está 
chegando. Antes do evento, 
a organização da 3ª edição 
do Majestic BJJ Challenge 
prepara uma prévia do que 
vai acontecer neste sába-
do (1⁰/04),  no Centro de 
Convenções Vasco Vasques. 
   Nesta sexta-feira (31), um 
dia antes das lutas, o anexo do 
Vasco Vasques (entrada pela 
rua Flaviano Limongi) abre 
suas portas para os 32 atletas 
da competição. No local, a 
partir das 10h, os lutado-
res passarão pela pesagem, 
uma tradição em grandes 
eventos desta modalidade. 
  O Majestic BJJ3 vem com 
um card incrível, apresen-
tando os melhores nomes 
do Jiu Jitsu mundial na ca-
pital amazonense. As lutas 
acontecerão entre os atletas 
‘da casa’ contra os que virão 
de outros estados brasileiros. 
  O evento conta com o 
apoio do Governo do Ama-
zonas, por meio da Empre-
sa Estadual de Turismo do 
Amazonas (Amazonastur) 
e da Fundação Amazonas 
de Alto Rendimento (Faar). 
  Os ingressos para as lu-
tas do Majestic BJJ3 já 
estão disponíveis para a 
venda. O público poderá 
acompanhar três disputas  
por cinturão.

Lutas serão realizadas no Centro 
de Convenções Vasco Vasques

DIVULGAÇÃO

Unidos são considerados 
potências. Na Europa, Rús-
sia e os países ex-integran-
tes da União Soviética estão 
sempre nas primeiras colo-
cações. Já no Oriente Médio 
e África, Irã e Egito, res-
pectivamente  já consegui-
ram medalhas olímpicas. 
Na Ásia, China, Coreia do 
Sul e Mongólia aparecem 
com destaque. Nos Jogos 
Olímpicos de Atlanta, em 
1996, 17 diferentes países 
obtiveram medalhas.

Os atletas recebem apoio do Governo do Amazonas, por meio da Fundação Amazonas de Alto Rendimento (Faar) 

Mauro Neto/Faar
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